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Заместитель министра также отметил, что в стране уже уда-
лось импортозаместить электронные блоки управления, жгу-
товую продукцию и частично датчики для автопрома. «Мы и 
дальше планируем увеличивать долю российских электрон-
ных компонентов в автопроме, а также локализовывать недо-
стающую электронную архитектуру», — уточнил он. Авторы 
стратегии Минпромторга считают необходимым до 2035 года 
вложить в общей сложности 2,7 трлн руб. в организацию про-
изводства автокомпонентов и научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы.

ABS — система, предотвращающая бло-
кировку автомобиля при торможении. Ос-
новное ее предназначение — сохранение 
устойчивости и управляемости. Высоко ло-
кализованные автопроизводители в Рос-
сии, в частности автогигант «АвтоВАЗ», 
столкнулись с дефицитом систем ABS и 
ESP еще в прошлом году. Впоследствии 
власти приняли решение ввести упрощен-
ный техрегламент, который допускал отсут-
ствие данных систем в выпускаемой маши-
не, чтобы не допустить приостановки кон-
вейеров. В конце мая кабмин постановил 
вернуть с декабря 2023 года установку си-

стемы ABS в обязательные требования к 
выпуску машин в России.

Антиблокировочная система в августе про-
шлого года вошла в перечень приоритетных 
компонентов для локализации в автопроме.

С 2022 года в России действовал регла-
мент, который упростил требования к сер-
тификации автомобилей. Можно было вы-
пускать автомобили всех экологических 
классов и не устанавливать систему ABS. 
Правительство начало постепенно возвра-
щать нормы: с 1 июня все выпускаемые в 
России машины должны соответствовать 
экологическому стандарту не ниже «2», а 

наличие ABS в автомобилях станет обяза-
тельным с 1 декабря 2023 года.

Научно-производственное предприятие 
«Итэлма» занимается разработкой и про-
изводством автокомпонентов на протяже-
нии 30 лет, владеет несколькими патента-
ми на собственные изобретения в автомо-
билестроении. 

Площадки по производству автоэлектро-
ники находятся во многих российских горо-
дах. В Костроме подразделение предприя-
тия изготавливает отечественные детали 
для автомобилей — комбинации приборов, 
модули дверей водителя, интерфейсы поль-
зователя, блоки переключателей и др.

В этом году компания расширяет пере-
чень выпускаемых изделий и запускает 
новые производственные мощности. В ко-
стромском подразделении построена но-
вая автоматизированная линия по выпуску 
импортозамещенных антиблокировочных 
тормозных систем тормозов для ведущих 
отечественных автопроизводителей. Это 
первое подобное производство в России. 
До введения экономических санкций такие 
электронные автокомпоненты поставляли 
исключительно иностранные компании.

Сейчас на автоматизированной линии 
завершаются пуско-наладочные работы. 
Первые серийные поставки систем ABS 
российским автопроизводителям начнут-
ся уже с 1 июля.

Увеличение производственных мощно-
стей на костромском филиале завода авто-
электроники стало возможным, в том чис-
ле, благодаря мерам государственной под-
держки. В частности, в прошлом году в рам-
ках соглашения с департаментом по труду 
и социальной защите населения предпри-
ятие воспользовалось мерами госпрограм-
мы поддержки работодателей для преодо-
ления последствий санкционного давления.

В настоящее время администрация Ко-
стромской области совместно с региональ-
ным департаментом экономического разви-
тия оказывают заводу помощь по подбору 
кадров, в том числе, по линии центра опе-
режающей профессиональной подготовки. 
В связи с созданием импортозамещающе-
го производства на предприятии открыва-
ются новые рабочие места. Для расшире-
ния производственных мощностей штат ко-
стромского подразделения будет увеличен 
в полтора раза — до 750 сотрудников.

Первое в России производство 
антиблокировочных тормозных систем (ABS) 
для автомобилей запустят в Костроме
Как сообщил заместитель главы Минпромторга Василий Шпак, 
серийные поставки ABS российским автопроизводителям начнутся с 1 юля 2023 года
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Первая Всероссийская на-
учно-практическая кон-
ференция «Малые города 
большой страны» состоя-
лась в Иваново.

Конференция на площадке Иванов-
ского государственного университе-
та длилась три дня, и за это время уче-
ные и эксперты из разных уголков стра-
ны поделились своим видением функ-
ций и перспектив малых городов, а так-
же их системообразующей роли в мас-
штабах России.

Напомним дискуссию, посвященную 
развитию малых городов в России, ини-
циировал губернатор Ивановской обла-
сти Станислав Воскресенский в своей 
статье для «Российской газеты» кото-
рую высоко оценил Президент Влади-
мир Путин. «Я на эту тему не просто ду-
маю, но пытаюсь вырабатывать какие-
то меры и их реализовывать. Недавно 
мы эту тему с Владимиром Путиным об-
суждали достаточно подробно. Малые 
города — это, прежде всего, люди. Нам 
нужно создавать условия для устойчи-
вого развития малых городов», — пояс-
нил губернатор.

Участники конференции представили 
ключевые тезисы и концептуальные пред-
ложения по основным направлениям раз-
вития малых городов, выработанные на 
секциях. Обсуждение затронуло различ-
ные аспекты, в том числе социально-эконо-
мический, социокультурный, историко-фи-
лософский. Отдельно эксперты останови-
лись на вопросах развития туризма. Во вто-
рой день конференции обсуждение будет 
посвящено инфраструктурным вопросам.

Один из выводов экспертов, кото-
рый поддержал Станислав Воскресен-

ский, — для развития каждого конкрет-
ного малого города должен быть свой, 
индивидуальный подход. Механизмы ра-
боты должны включать не только соци-
ально-экономические меры, но также гу-
манитарный аспект. Это, например, пе-
ресмотр образовательных программ в 
части знакомства школьников с малой 
родиной, воспитание деятельной люб-
ви к городу через формирование ува-
жения к труду.
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В Тульской области 
прошло заседание

Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России

Участники заседания обсу-
дили сближение законодатель-
ства Республики Беларусь и 
Российской Федерации в ча-
сти обмена иностранных води-
тельских удостоверений. Де-
путаты приняли решение про-
работать вопрос возможности 
замены иностранных водитель-
ских удостоверений на нацио-
нальные без прохождения обу-
чения и без сдачи теоретическо-
го и практического экзаменов.

В ходе заседания также 
рассмотрели вопрос о проек-
те модельного законодатель-
ного акта «О системе обяза-
тельного страхования граждан-
ской ответственности владель-
цев транспортных средств Со-
юзного государства». Он даст 
возможность приобретать еди-
ный полис автострахования, 
действующий на всей терри-
тории Союзного государства. 
При этом сохранится возмож-
ность заключить стандартный 
договор ОСАГО с действием 
только на одну страну и дого-
воры «Зеленая карта» для ра-
зовых краткосрочных поездок.

Губернатор Александр 
Авдеев создал Совет 
по вопросам развития 
ответственного 
ведения бизнеса

В его состав кроме главы 
региона войдут представители 
областных исполнительных ор-
ганов, территориальных орга-
нов федеральных органов ис-
полнительной власти и пред-
ставители ресурсоснабжаю-
щих организаций. «Этот сове-
щательный координационный 
орган создан в целях реализа-
ции Закона «О развитии ответ-
ственного ведения бизнеса во 
Владимирской области». Его 
деятельность будет направле-
на на защиту прав и законных 
интересов юридических лиц — 
ответственных инвесторов. За-
седания будут проводиться по 
мере необходимости, но не ре-
же одного раза в квартал», — 
отметил Александр Авдеев.

Совет займётся выработ-
кой предложений по основ-
ным направлениям развития 
ответственного ведения биз-
неса, определением их прио-
ритетов с учётом экономиче-
ских, финансовых и иных воз-
можностей региона, формиро-
ванием благоприятных условий 
для улучшения ответственного 
ведения бизнеса в области, за-
щиты прав и законных интере-
сов ответственных инвесторов.

Проект 
из Курчатова победил 
в конкурсе «Лучшая 
муниципальная 
практика»

Федеральная комиссия кон-
курса распределила между 
российскими субъектами при-
зовые места в 5 номинациях. 
Общий фонд конкурса соста-
вил 900 млн рублей. Победите-
лей наградил и поздравил ми-
нистр экономического развития 
России Максим Решетников.

ТУЛА

КУРСК

ВЛАДИМИР

25 мая 2023 в Координацион-
ном центре правительства под 
руководством вице-премьера 
Андрея Белоусова объявлены 
итоги отбора участников наци-
ональной премии «Наш вклад». 
Среди финалистов тамбовский 
«Пигмент».

Определяются победители по довольно 
сложной схеме. Сначала работают конкурс-
ные механики партнеров премии — РСПП, 
ТПП, Ассоциации менеджеров, международ-
ной премии #мывместе, «Деловой России» и 
«Форума Доноров». Затем проекты по пяти 
категориям участников — госкорпорации и 
госкомпании, крупный, средний, малый биз-
нес и НКО — оцениваются, с одной стороны, 
на соответствие целям федеральных проек-
тов «Национальными приоритетами» и губер-
наторами, далее методика, разработанная 
аудиторской компанией КЭПТ, позволяет со-
ставить рейтинг на основе балльной системы, 
наконец, экспертный совет премии утвержда-
ет список победителей в семи номинациях.

Итоги конкурса 2023 года выглядят так. 
Отбор прошли вдвое больше проектов, чем 
в прошлом,— 330 проектов 129 организаций-
участников, чисто региональный масштаб име-
ют 37 % проектов, остальные — федеральный.

Тамбовский «Пигмент» представил пять 
инициатив , но особенно интересен регио-
нальный проект «Пигмент»: маршруты в буду-
щее («Туризм и индустрия гостеприимства»).

Как он начинался? Предприятие сохрани-
ло с советских времен объекты социальной 
инфраструктуры (санаторий «Сосны», база 
отдыха «Лесная, детский лагерь «Солнеч-
ный», полноценный концертный зал на 600 
мест), которыми долгое время пользовались 
работники предприятия, однако, интерес к 
этим объектам жителей и гостей города за-
ставил посмотреть под иным углом зрения 
на важность вопросов поддержки и разви-
тия внутреннего и въездного туризма в реги-
оне. Информационно-выставочный центр АО 
«Пигмент» к 70-летнему юбилею предприятия 
стал не только подарком коллективу компа-
нии, но и всему региону.

В информационно-выставочном центре АО 
«Пигмент» посетители могут узнать об исто-
рии предприятия и с помощью технологий до-
полненной реальности попасть на производ-
ственные площадки. Визит-центр располо-
жился в одном из бывших цехов. Для всех го-
стей и посетителей откроется тайна прибы-
тия немецкого оборудования и технологий, 
ставшими базовыми для производства пер-
вой продукции — красного пигмента, произ-
веденного в 1949 году для карандашных фа-
брик им.Красина и Сакко и Ванцетти. В про-

изводственной зоне посетителям представ-
лена возможность совершить путешествие 
по территории предприятия с помощью тех-
нологии 3D-mapping. Макет «Производствен-
ная площадка АО Пигмент» с технологией до-
полненная реальность знакомит посетителей 
с современной территорией завода, местона-
хождением цехов, дает информацию по каж-
дому цеху, его назначению и выпускаемой 
продукции, фотографии рабочих моментов 
и технологических процессов. Наведя каме-
ру планшета на интересующий объект, можно 
«оживить» объект в видеоконтенте, подгру-
зить более подробную информацию по каж-
дому цеху, посмотреть его назначение, вы-
пускаемую продукцию, фотографии рабочих 
моментов и технологических процессов. До-
полнительная информация о стадиях техно-
логического процесса, способах использова-
ния и технических характеристиках представ-
лена в виде объемной инфографики и проек-
ционной системы.

Посетителей ждет увлекательное путеше-
ствие сквозь время и пространство: они уз-
нают, как менялся Тамбов с появлением на 
его территории анилинокрасочного завода, 
как трансформировалось и развивалось са-
мо предприятие, ставшее сегодня одним из 
самых современных производств региона. В 
прошлом году «Пигмент» принял более пяти 
тысяч посетителей из 25 стран.

Новая точка притяжения 
для любителей 
промышленного туризма

Представители трех резидентов 
елецкого участка ОЭЗ «Липецк» 
рассказали о своих проектах 
на Форуме малого и среднего 
предпринимательства в Елец-
ком районе. В настоящее время 
на этой территории зарегистри-
ровано 14 компаний с мировым 
именем, деятельность которых 
в основном связана с сельско-
хозяйственной отраслью.

Завод «Шанс Энтерпрайз» по производ-
ству средств защиты растений начал свою ра-
боту в 2020 году. На сегодняшний день пред-
приятие включено в перечень системообра-
зующих организаций российской экономики. 
В 2022-м здесь открыли новый цех по про-
изводству водно-диспергируемых гранул пе-
стицидов мощностью 540 тонн в год. На Пе-
тербургском международном экономическом 
форуме — 2022 было подписано соглашение 
о строительстве на елецкой площадке логи-
стического центра группы компаний «Шанс». 
Это связано с развитием производства и рас-
ширением рынка сбыта продукции в страны 

ближнего и дальнего зарубежья. Центр рас-
считан на полный объем хранения порядка 70 
тысяч палетомест. Планируемая площадь за-
стройки — около 12 гектаров. Будет созда-
но более 50 новых рабочих мест. Распреде-
лительный центр будет построен рядом с за-
водом «Шанс Энтерпрайз».

К запуску готов завод компании «Син-
гента», который также специализируется на 
производстве средств защиты растений. За-
вершено строительство производственных и 
инфраструктурных объектов, выполнены пу-
сконаладочные работы. Директор «Сингента 
Продакшн» Павел Крестьянинов в своем до-
кладе отдельное внимание уделил масштаб-
ному проекту «Здоровая почва», который 
компания реализует в России, Казахстане и 
Белоруссии. Специалисты «Сингенты» рабо-

тают над предотвращением потенциальных 
рисков для сельхозпроизводителей, таких как 
снижение почвенного плодородия, загрязне-
ние источников воды удобрениями и пести-
цидами, эрозия почвы.

Компания «АСК» строит на елецком участ-
ке завод по производству мясокостной муки. 
Цель проекта — выпуск продукции премиаль-
ного качества и обеспечение производителей 
кормов для домашних и сельскохозяйствен-
ных животных, а также замещение импорта. 
Завершение строительства предприятия за-
планировано на середину 2023 года. Руко-
водство компании намерено обеспечить со-
временными и высокотехнологичными рабо-
чими местами более 130 человек.

По информации администрации района, с 
момента открытия елецкой площадки на тер-
ритории муниципалитета резиденты в каче-
стве инвестиций вложили более 10 млрд ру-
блей. Создано около 500 рабочих мест, ос-
новная часть сотрудников — жители Ельца и 
Елецкого района. Для привлечения профиль-
ных специалистов ОЭЗ «Липецк» и резиден-
ты сотрудничают с Елецким госуниверсите-
том имени И.А. Бунина, выпускники которого 
ежегодно трудоустраиваются на заводы осо-
бой экономической зоны.

Резиденты елецкого участка ОЭЗ «Липецк» 
рассказали о своих проектах
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В целом по стране, как сообщает Росстат, ин-
декс промышленного производства в I квартале 
2023 года составил 100,6 % по сравнению с 2022 
годом. Наиболее пострадали организации из 
следующих отраслей (I кв. 2023 к I кв. 2022): до-
бывающая промышленность -37,6 %; обрабаты-
вающая промышленность -12 %; торговля -8,2 %.

Положительная динамика от-
мечена : строительство +18 %; 
транспорт +9,2 %; сельское хозяй-
ство +2,6 %. Хорошая ситуация с 
экспортом стимулирует рост сель-
ского хозяйства. Бюджетные ин-
вестиции в восстановление но-
вых территорий позитивно влия-
ют на строительный сектор. Лиде-
ром по темпам прироста объема 
ввода жилых домов в эксплуата-
цию стал Крым. Всего за 1 квар-
тал 2023 года объемы ввода в экс-
плуатацию жилых помещений в 
данном субъекте превысили 402 
тыс. кв.м, что в 2.6 раз больше, 
чем за аналогичный период пре-
дыдущего года.

В добывающей промышленно-
сти производство снизилось на 
3,3 %. По отдельным продуктам 
ситуация выглядит следующим 
образом (I кв. 2023 к I кв. 2022): 
уголь -2,5 %; газ -14,1 %. желез-
ные руды -6,6 %. Однако фикси-
руется сильный рост добычи зо-
лотой руды — на 33 %.

В обрабатывающем секторе 
по отдельным отраслям динами-
ка производства выглядит следу-
ющим образом (I кв. 2023 к I кв. 
2022): компьютеры, электроника 
и оптика +16,7 %; электрообору-
дование +8 %; продукты +4,7 %; 
одежда +3,2 %; нефтепродукты 
+2,7 %; металлургия +2 %; хими-
ческая продукция -3,6 %; лекар-
ства -13,5 %. По причине разры-

ва производственных цепочек и 
ухода ряда брендов провалилось 
производство автомобилей — их 
выпуск сократился на 40 %. Так-
же на 12,4 % уменьшилось и про-
изводство оборудования.

По внешней торговле за I кв. 
2023 фиксируется значительное 
уменьшение профицита. Экспорт 
составил 101 млрд долл., что на 54 
млрд меньше, чем год назад из-за 
снижения мировых цен на сырье, 
в первую очередь на нефть. Им-
порт составил 72 млрд долл., что 
примерно равно показателям го-

довой давности. Это результат ра-
боты механизмов параллельного 
импорта.

В целом приведённые цифры 
показывают, что отечественная 
экономика адаптировалась к по-
следствиям санкционного давле-
ния. Чему способствовало сохра-
нение предсказуемого валютного 
курса и контроль над инфляцией.

Индекс потребительских цен по 
итогам I квартала 2023 года соста-
вил +8,6 % к I кварталу 2022 го-
да и +1,7 % к предыдущему пери-
оду. Продовольственная инфля-
ция за аналогичный период со-
ставила 102,3 % по сравнению с 
предыдущим периодом, непродо-
вольственная — 100,3 %.

Ситуация на рынке труда ста-
бильная. По итогам I квартала 
2023 года уровень безработицы 
составил 3,5 % (3,1 % в соответ-
ствующем периоде 2022 года). 
Численность рабочей силы в воз-

расте 15 лет и старше по итогам 
года составила 75,6 млн человек.

Реальные денежные доходы, 
по оценке, в I квартале 2023 го-
да составили 100,1 % по отноше-
нию к I кварталу 2022 года (99,3 % 
I квартал 2022 к I кварталу 2021 
года). Аналогичная ситуация и по 
показателю реальных располага-
емых доходов: рост по итогам пер-
вого квартала года на 0,1 %.

По прогнозам аналитиков, курс 
рубля на конец 2023 год составит 
76,8 руб. за долл. США, среднего-
довой курс составит 76,5 руб. за 
доллар США. Инфляция в конце 
2023 года составит 5,3 % декабрь 
к декабрю 2022 года. В 2023 го-
ду ожидается постепенное восста-
новление инвестиционной актив-
ности в обрабатывающих отрас-
лях, в том числе за счёт реали-
зации программ по импортозаме-
щению и переориентации импорт-
ных поставок на дружественные и 

нейтральные страны. Росту инве-
стиций также продолжит способ-
ствовать реализация крупных фе-
деральных проектов, прежде все-
го, в транспортно-логистическом 
комплексе.

В результате российская эко-
номика в 2023 году по прогнозам 
вырастет на 1,2 процента. Драй-
вером роста станет внутренний 
спрос, в том числе в условиях ре-
ализации программ импортоза-
мещения. В отраслевом разре-
зе ожидается восстановительный 
рост обрабатывающей промыш-
ленности, а также сохранение вы-
сокого темпа роста строительства.

По оценке, численность посто-
янного населения Российской Фе-
дерации на 1 апреля 2023 г. со-
ставила 146,4 млн человек. С на-
чала года численность населе-
ния сократилась на 76,5 тыс. че-
ловек, или на 0,05 % (за аналогич-
ный период предыдущего года — 
уменьшилась на 310,3 тыс. чело-
век, или на 0,21 %). Миграцион-
ный прирост на 48,5 % компенси-
ровал естественную убыль насе-
ления. Естественный прирост на-
селения в I квартале 2023 г. так 
же, как и в I квартале 2022 г., за-
фиксирован в 10 субъектах Рос-
сийской Федерации. Чемпионами 
по приросту населения на 1000 че-
ловек являются Чеченская респу-
блика (+14,7) и республика Ингу-
шетия (+11,7). Быстрее всех вы-
мирают Псковская (-10,5) и Ор-
ловская области (-10,1).

Некоторые статистические по-
казатели социально-экономиче-
ского положения регионов Цен-
трального федерального округа 
по итогам первого квартала 2023 
года (январь-апрель) по сравне-
нию с аналогичным периодом про-
шлого года.

Отечественная экономика 
адаптировалась к последствиям 
санкционного давления
Об этом говорят итоги социально-экономического развития страны в первом квартале 2923 года

Область ЦФО Индекс пром-
производства

Строительство
жилья, %

Инвести-
ции,%

Зарплата,
%

Убыль населения 
на 1000 человек

Миграция

РФ 100,6 95,9 100,7 110,7 -4,1 -46 059
ЦФО 105,8 86,2 89,5 106,9 -4,6 +8098
Белгородская 101,8 103,6 91,4 110,4 -7,7 -3142
Брянская 97,4 98,5 57,6 118,0 -8,4 -590
Владимирская 105,1 87,3 96,0 114,6 -9,2 -727
Воронежская 102,9 85,0 92,5 113,9 -8,0 -2028
Ивановская 96,9 155,8 107,4 112,4 -9,5 -407
Калужская 85,3 128,8 72,4 109,8 -6,3 -930
Костромская 102,2 79,6 107,6 112,1 -8,4 -476
Курская 103,5 125,6 100,4 115,3 -8,8 -755
Липецкая 103,0 124,6 112,3 104,9 -8,0 -1012
Московская 105,8 64,0 87,4 111,9 -2,7 +14 703
Орловская 94,1 95,3 67,9 117,6 -10,1 -652
Рязанская 107,8 97,8 82,7 113,7 -9,6 -314
Смоленская 106,6 81,8 81,8 116,6 -9,6 -1612
Тамбовская 103,3 109,0 105,0 116,6 -9,4 -911
Тверская 111,6 88,2 113,1 115,7 -9,5 -775
Тульская 109,8 117,0 103,4 112,2 -9,4 -1820
Ярославская 107,2 109,6 114,1 114,8 -7,8 -846

Итоговый рейтинг развития ГЧП 
в Центральном федеральном округе представлен в таблице

Место 
в рейтинге

Субъект ЦФО
Уровень развития 

ГЧП (баллы)
Место 

в 2021 г.
Индекс роста/

падения

8 Белгородская область 27,5 14 +6
12 Липецкая область 23,6 54 +42
16 Ярославская область 19,7 41 +25
17 Воронежская область 18,2 44 +27
22 Московская область 15 1 -21
27 Курская область 13,6 72 +45
32 Калужская область 12,4 32 -
36 Тульская область 9,5 23 -13
40 Владимирская область 8,4 22 -18
46 Орловская область 7,2 69 +13
52 Смоленская область 6,3 29 -23
57 Тамбовская область 5,9 33 -24
63 Ивановская область 3,8 58 -5
69 Рязанская область 6,1 71 +2
73 Костромская область 5,4 51 -22
80 Тверская область 2,7 75 -5
81 Брянская область 2,7 77 -4

Белгородская, Липецкая. Ярославская, 
Воронежская области — в лидерах, Брян-
ская и Тверская области — аутсайдеры по 
итогам 2022 года.

Рейтинг субъектов Российской Феде-
рации по уровню развития государствен-
но-частного партнерства (ГЧП) за 2022 год 
сформирован Минэкономразвития России 
на основании Методики расчёта показате-
ля «Уровень развития государственно-част-
ного партнерства в субъекте Российской 
Федерации» (далее — Методика), утверж-
дённой приказом Министерства от 19 де-
кабря 2019 г. № 816.

В соответствии с Методикой уровень 
развития ГЧП в субъекте Российской Фе-
дерации определяется по итогам оценки 
трёх факторов:

• Динамика реализации проектов ГЧП в 
отчётном году (2022 г.).

• Накопленный опыт реализации проектов 
ГЧП в предшествующие годы (до 2022 г.).

• Состояние нормативно-институцио-
нальной среды.

Базой для расчета значений первых двух 
факторов является планируемый объем ин-
вестиций в проект, который корректирует-
ся на коэффициенты формы, срока и ста-
дии реализации проекта. Источником дан-
ных являются сведения о проектах, внесён-
ные в ГАС «Управление».

Приоритет при расчёте значений пер-
вых двух факторов отдаётся регионам, 
реализующим длительные проекты в рам-
ках концессионных соглашений и соглаше-

ний о ГЧП, МЧП с наибольшим объёмом 
законтрактованных инвестиций. Для рас-
чёта значения третьего фактора использу-
ются показатели количества досрочно пре-
кращённых соглашений по вине публичной 
стороны; доли соглашений, заключённых в 
рамках конкурсных процедур; длительно-

сти подписания соглашений, а также каче-
ственные оценки, представленные незави-
симыми экспертными организациями.

Эксперты Минэкономразвития оценили, 
что наилучших результатов в прошлом го-
ду по развитию ГЧП удалось достичь Бел-
городской области, которая заняла вось-

мое место. Следом идет Липецкая область, 
в которой губернатору-саксофонисту уда-
лось достичь высоких результатов благо-
даря амбициозным прожектам по благоу-
стройству областного центра. На 16 и 17 
местах расположились Ярославская и Во-
ронежская области соответственно.

Отметим, что значительно улучшить 
свои позиции в рейтинге удалось Кур-
ской области — региону за 2022 год уда-
лось подняться на 45 пунктов, в сравне-
нии с 2021 годом. Самое серьезное паде-
ние — у Тамбовской области — на 24 пун-
кта вниз в сравнении с 2021 годом. И это 
тревожный сигнал для губернатора Егоро-
ва, которому пора не только грозить кула-
ком всем чиновникам, уезжающим из реги-
она, но и приступить к реализации живых, 
реальных проектов.

В Московской области инвестиционные 
проекты также реализуются исключитель-
но в рамках классических форм ГЧП (кон-
цессия, соглашение о МЧП по 224-ФЗ). 
Всего до 2022 года в регионе запущено 37 
проектов ГЧП с общим объемом инвести-
ций 368 млрд руб., из них 17 проектов с ин-
вестициями свыше 1 млрд руб. (совокуп-
но 360 млрд руб.). Наиболее крупными из 
них являются автодорожные концессии — 
«Бутово — Железнодорожный» (южный ду-
блёр МКАД) на 157 млрд руб., «Москва — 
Касимов» (дублёр Егорьевского шоссе) на 
69 млрд руб. и «Виноградово — Тарасов-
ка» (соединит Дмитровское и Ярославское 
шоссе) на 50 млрд руб.

Минэкономразвития опубликовало рейтинг регионов России по уровню развития ГЧП
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До конца текущего года 
в Шуе заменят более 
пяти тысяч устаревших 
светильников на совре-
менные светодиодные, 
а на 103 улицах, где 
света не было совсем 
или был лишь частич-
но, построят воздуш-
ные линии. Масштаб-
ную программу реали-
зуют по итогам перего-
воров губернатора Ста-
нислава Воскресенско-
го с руководством ком-
пании Россети.

В среду, 7 июня, глава регио-
на вместе с директором филиа-
ла ПАО «Россети Центр и Привол-
жье» — «Ивэнерго» Андреем Ух-
тиным и местными жителями об-
судили план предстоящей работы.

Станислав Воскресенский на-
помнил, что эффективный опыт 
совместной работы по освещению 
городских улиц у Ивановской обла-
сти и компании Россети уже есть. 
Программа реализована в Ивано-
ве, благодаря которой по оценке 
Россетей областной центр сегодня 
— самый светлый город централь-
ной России. «Люди правильно го-
ворят: областной центр — это хо-
рошо. Я думаю, жители других го-
родов рады за ивановцев, но у нас 
такая же проблема и в малых го-
родах. Поэтому я предлагаю уже в 
этом году реализовать масштаб-
ную программу освещения в горо-
дах Шуя и Кинешма. По Шуе, на-
сколько я знаю, уже провели рас-
четы, мы на эту тему переговоры 

вели. Сколько дополнительно улиц 
вы предлагаете осветить?», — по-
интересовался губернатор у руко-
водителя энергокомпании.

Как проинформировал Андрей 
Ухтин, в этом году в Шуе по сер-
висному контракту планирует-
ся заменить все устаревшие све-
тильники на современные свето-
диодные. «Это чуть больше 5 ты-
сяч светильников. Также постро-
им освещение на тех улицах, на 
которых его нет: это порядка 86 
улиц. В целом Шуя будет освеще-
на на 95 %», — сказал он. Еще на 
17 улицах Шуи линии освещения 
достроят, так как сегодня на них 
свет есть лишь частично. Среди 
таких улиц, например, улицы Али-
мова и 9-я Текстильная.

Местные жительницы расска-
зали губернатору, что этот во-
прос очень актуальный. Станис-

лав Воскресенский согласился, 
что в нашем регионе, когда зна-
чительную часть времени темне-
ет рано, уличное освещение — это 
один из приоритетных вопросов, 
в том числе безопасности и ком-
форта жителей. Губернатор рас-
порядился оперативно провести 
все необходимые работы, что-
бы реализовать программу уже 
в этом году. «Нужно, чтобы уже 
ближе к осени, когда начнет ра-
но темнеть, на улицах жителей по-
явился свет. Город должен стать 
светлым», — подчеркнул Станис-
лав Воскресенский. Андрей Ухтин 
сообщил, что, например, на

9-й Текстильной улице новое 
освещение по плану появится уже 
в августе.

Станислав Воскресенский так-
же отметил, что в ближайших пла-
нах — подготовка аналогичной 

программы для Кинешмы, далее 
поэтапно — для всех малых горо-
дов Ивановской области.

Жители Шуи во время встречи 
также спросили Станислава Вос-
кресенского о перспективах ре-
монта дорог частного сектора. Гу-
бернатор сообщил, что сейчас ав-
томобильные дороги внутри горо-
дов региона, в том числе в зонах 
индивидуальной застройки поэ-
тапно начали приводить в поря-
док. Он напомнил также, что фи-
нансирование дорожных работ в 
муниципалитетах увеличили в 
2020 году в 2,5 раза и этот объем 
не снижают. Однако, как подчер-
кнул Станислав Воскресенский, 
выбрать объекты ремонта должны 
жители вместе с администраци-
ей муниципального образования.

Напомним, несколько лет назад 
на 2/3 улиц города Иваново не было 

уличного освещения, а имевшиеся 
натриевые светильники уже не от-
вечали современным стандартам. 
Из-за этого город был очень тем-
ным. Программу развития уличного 
освещения начали с установки но-
вых светодиодных светильников. В 
результате по данным экспертных 
замеров на некоторых улицах ста-
ло в четыре раза светлее.

Однако ключевым этапом ре-
ализации программы стала орга-
низация дополнительного освеще-
ния улиц в Иванове, которую раз-
работали энергетики «Россетей» 
в 2021 году по результатам дого-
воренностей Станислава Воскре-
сенского и главы компании Андрея 
Рюмина. Программу реализовали 
досрочно, в сжатые сроки в конце 
2021 года — начале 2022-го года, 
хотя изначально работы были рас-
пределены на несколько лет. Она 
затронула почти 50 тысяч жителей 
всех четырех районов областного 
центра, для которых родные улицы 
стали более комфортными и безо-
пасными. В рамках программы но-
вое освещение появилось на 491 
улице, в том числе в частном сек-
торе, причем на 355 улицах до это-
го его не было никогда. Всего на 
улицах города Иваново смонтиро-
вано более 5900 светильников и 
более 3900 опор уличного освеще-
ния, построено почти 186 киломе-
тров воздушных линий. На сегод-
няшний день в Иванове освеще-
но 1193 улицы из 1219, количество 
улиц города, где есть освещение, 
доведено до 97 %. Как отмечали 
энергетики, с такой долей осве-
щенности Иваново стал одним из 
самых светлых городов не только 
Центрального федерального окру-
га, но и страны в целом.

В текущем году в Шуе реализуют проект 
«Светлый город» и доведут количество 
улиц с освещением до 95 процентов

«ТНС энерго Воронеж»: уезжая 
на дачу, не забывайте передавать 
показания приборов учета
Летний период — по-
ра отпусков и дачно-
го сезона. Время, ког-
да, покидая город, че-
ловек полностью оку-
нается в атмосферу от-
дыха или садово-ого-
родных хлопот.

С заботой о своих клиентах 
«ТНС энерго Воронеж» напоми-
нает о том, что в период дачного 
сезона и отпусков передавать по-
казания приборов учета необхо-
димо ежемесячно. Даже если рас-
ход электроэнергии в городской 
квартире составляет 0 кВт·ч, от-
сутствие данных о фактических 
показаниях счетчика потребите-
ля у сбытовой компании может 
привести к образованию задол-
женности у клиента.

Вовремя не поступившие пока-
зания приборов учета, ведут к на-
числению оплаты расчетным спо-
собом — исходя из среднемесяч-
ного потребления или по нормати-
ву в соответствии с действующим 
законодательством. Своевремен-
ная передача показаний с 23 по 
25 число каждого месяца позво-
лит избежать возможность обра-

зования задолженности.
Помочь контролировать расхо-

ды и передавать показания тем, 
кто покидает основное место жи-
тельства, позволят онлайн-серви-
сы гарантирующего поставщика. 
Надежным помощником в своев-
ременной оплате и передаче пока-
заний прибора учета зарекомен-
довала себя электронная квитан-
ция, при подключении которой 
счета приходят на e-mail клиента в 
первых числах месяца. Для опла-
ты потребленного ресурса нужно 
перейти по ссылке в письме.

Ознакомиться с состоянием ли-
цевого счета, оплатить электроэ-
нергию и передать показания дис-
танционно можно:

• на сайте компании voronezh.
tns-e.ru;

• в личном кабинете или мо-
бильном приложении;

• по телефону Единого контакт-
ного центра 8 (473) 202-35-50.

Подпишитесь на официальный 
телеграм-канал, «ТНС энерго Во-
ронеж», чтобы быть в курсе по-
следних новостей компании.

Руководитель жилищного 
кооператива привлечена 
к уголовной ответственности 
за причинение имущественного 
ущерба «ТНС энерго Воронеж»
Председатель прав-
ления жилищного ко-
оператива «ПОЖСК 
Советский-1» привле-
чена к уголовной от-
ветственности из-за 
нецелевого исполь-
зования денежных 
средств граждан.

Советский районный суд г. 
Воронежа признал её виновной 
в причинении имущественно-
го ущерба «ТНС энерго Воро-
неж» путем обмана или злоупо-
требления доверием (ст. 165 УК 
РФ) и назначил наказание в ви-
де 1 года и 6 месяцев лишения 
свободы условно с испытатель-
ным сроком 1,6 лет.

Помимо этого, ей было на-
значено дополнительное на-
казание в виде лишения пра-
ва заниматься деятельностью 
в сфере ЖКХ, связанной с вы-
полнением административно-
хозяйственных и организаци-
онно-распорядительных функ-
ций сроком на 1,6 лет (ст. 73 
УК РФ).

В ходе следствия было уста-
новлено, что с января 2020 по май 
2021 года жильцы многоквар-
тирных домов перечисляли ПЖК 
«ПОЖСЛ Советский-1» деньги за 
электроэнергию, однако предсе-
датель правления жилищного ко-
оператива не передавала все по-
лученные средства энергосбыто-
вой компании. Таким образом, га-
рантирующему поставщику элек-
троэнергии был нанесен ущерб, 
превышающий 1 млн рублей.

«ТНС энерго Воронеж» на по-
стоянной основе ведет совмест-
ную работу с правоохранитель-
ными органами по привлечению 
к ответственности недобросо-
вестных исполнителей комму-
нальных услуг.

Гарантирующий поставщик 
призывает граждан быть внима-
тельными при выборе исполни-
телей коммунальных услуг и ре-
гулярно уточнять сведения об их 
задолженности перед ресурсос-
набжающими организациями.

Подпишитесь на официаль-
ный телеграм-канал, «ТНС энер-
го Воронеж», чтобы быть в курсе 
последних новостей компании.

СПРАВКА О КОМПАНИИ

ПАО «ТНС энерго Воронеж» 
— гарантирующий поставщик 
электроэнергии на территории 
Воронежской области, обслу-
живает более 27 тыс. юридиче-
ских лиц и более 1,1 млн. лице-
вых счетов физических лиц. До-
ля рынка сбыта электроэнергии 
в регионе составляет 76,6 % По 
итогам 2022 года компанией бы-
ло реализовано 7,6 млрд кВт*ч. 
электрической энергии.

ПАО ГК «ТНС энерго» явля-
ется субъектом оптового рынка 
электроэнергии, а также управ-
ляет 10 гарантирующими по-
ставщиками, обслуживающими 
около 21 млн потребителей в 11 
регионах Российской Федера-
ции. Совокупный объем полез-
ного отпуска электроэнергии 
Группы компаний «ТНС энерго» 
по итогам 2022 года составил 
65,8 млрд кВт·ч.
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Губернатор Александр Гусев призвал 
муниципалитеты быстро и слаженно 
решать вопросы участников с СВО
Глава региона Александр Гу-
сев принял участие в пленар-
ном заседании общего собра-
ния Ассоциации «Совет муни-
ципальных образований Воро-
нежской области».

Ассоциация является связующим звеном, 
которое аккумулирует интересы муниципа-
литетов и способствует оперативному ре-
шению их проблем на региональном уровне. 
Членами Ассоциации являются все муници-
пальные районы, городские округа, город-
ские и сельские поселения области.

Открывая заседание, Губернатор по-
здравил участников с предстоящим 
20-летием со дня образования Ассоциа-
ции и поручил оказывать всестороннюю 
поддержку тем, кто работает с участни-
ками СВО:

— Приятно видеть в сборе такую мощ-
ную силу, от которой непосредственно 
зависит качество жизни на местах и уро-
вень развития региона в целом. Как вы 
знаете, с 1 июня начал работу фонд «За-
щитники Отечества» — структура, кото-
рая должна помочь нам решать пробле-
мы участников СВО и членов их семей. 
Все решения приняты, организационно 
все настроено, но в этой работе вы оста-
етесь ключевой единицей. Прошу актив-
но взаимодействовать со всеми участ-
никами.

Затем прокурор Воронежской области 
Николай Саврун рассказал о нарушениях 
закона в сфере организации водоснабжения 
населенных пунктов. Так, выявлено более 

1300 нарушений. Для их устранения приме-
нялся весь спектр актов прокурорского реа-
гирования: опротестовано 139 незаконных 
нормативных правовых актов, внесено 619 
представлений, более 400 лиц привлечены к 
административной и дисциплинарной ответ-
ственности, судом рассматривается свыше 
60 исковых заявлений, в целях уголовного 
преследования в правоохранительные ор-
ганы направлено 11 материалов проверок.

Далее о сбалансированности консолиди-
рованного бюджета региона рассказала ру-
ководитель департамента финансов обла-
сти Надежда Сафонова. Отдельно она отме-
тила повышение оплаты труда работникам 
бюджетной сферы: в прошлом году повы-
шение было дважды, таким образом сред-
няя зарплата выросла на 15 %.

В текущем году Губернатор поставил 
задачу не снижать темпы роста зарплат 
по сравнению с прошлым годом.

В завершение заседания руководитель 
департамента экономического развития об-
ласти Данил Кустов проинформировал о со-
циально-экономическом развитии Воронеж-
ской области за 2022 год. Так, в 2022 году 
наш регион впервые вошел в тройку лиде-
ров среди всех субъектов России по объему 
произведенной сельхозпродукции. По объе-
му жилищного строительства Воронежская 
область входит в ТОП-15 регионов страны и 
в тройку лидеров ЦФО. Ключевым результа-
том пятилетней работы Губернатора и Пра-
вительства области стало расширение на-
логооблагаемой базы и рост доходов бюд-
жета почти в 2 раза — с 96,2 до 177,4 млрд 
рублей с учетом федеральных средств.

Позитивные изменения 
в Поворинском районе 
— результат слаженной 
работы губернатора и 
муниципальных властей
При поддержке Губер-
натора Воронежской 
области Александра Гу-
сева на территории По-
воринского муници-
пального района за пя-
тилетний период по-
строено и отремонти-
ровано 148 объектов.

Всего за 5 лет с 2018 по 2022 
годы на инфраструктурные объ-
екты Поворинского района на-
правлено более 2,2 млрд рублей 
бюджетных инвестиций, что в 2,3 
раза больше пятилетнего перио-
да 2013–2017 гг. Так, за пятилет-
ний период на инфраструктурные 
объекты сферы образования По-
воринского района направлено 
640,1 млн руб., в сфере культуры 
—180,7 млн руб., в сфере ЖКХ — 
1084,1 млн руб.

Как проинформировал гла-
ва администрации Поворинско-
го муниципального района Алек-
сандр Леонов, на территории 
района работают 34 организации 
ОАО «РЖД». Так, среднемесяч-
ная заработная плата работни-
ков в районе за последние пять 
лет выросла на 182 %: в 2017 го-
ду — 22 350,0 руб., в 2022 году — 
40 606,0 руб. Крупнейшим пред-
приятием района является ООО 
«БорМаш», средняя заработ-
ная плата работников которого 

за 2022 год составила — более 
54 тысяч рублей, а на сегодняш-
ний день уже более 65 тысяч руб. 
Ежегодно организация набирает 
обороты и увеличивает объем ин-
вестиций: по сравнению с 2013–
2017 гг. и 2018–2022 гг. — в 7 раз, 
за 2022 год объем инвестиций со-
ставил более 1,3 млрд руб.

Инвестиции в основной капи-
тал выросли в три раза, а вало-
вый продукт — в 1,6 раза. Соб-
ственные доходы увеличились 
на 174 %: в 2017 году составили 
209,9 млн рублей, в 2022 году — 
365,0 млн рублей.

За 5 лет отремонтировано 27 
домов на общую сумму 64,7 млн 
рублей за счет средств фонда ка-
питального ремонта. Завершено 
строительство 3 многоквартир-
ных домов. Приобретено 18 еди-
ниц специализированной ком-
мунальной техники, построено 3 
ФАПа, благоустроено 9 парков и 
скверов. Во всех 15 школах рай-
она в целях антитеррористиче-
ской защищенности учебных за-
ведений установлены современ-
ные контрольно-пропускные пун-
кты (с металлоискателями), виде-
онаблюдение. За счет отчислений 
от упрощенной системы налого-
обложения (по нормативу 10 %) 
оказана поддержка 43 субъектам 
МСП. Дополнительно вовлечено 
в сельскохозяйственный оборот 
4,8 тыс.га.

Александр Гусев отметил 
социально-экономические успехи 
Россошанского района
На днях глава регио-
на посетил Россошан-
ский район, где про-
вел прием граждан и 
совещания.

Глава региона обсудил со-
циально-экономическое раз-
витие Россошанского района. 
Было отмечено: в прошлом году 
по основным показателям соци-
ально-экономического развития 
район демонстрировал положи-
тельную динамику.

Как рассказал руководитель 
департамента экономического 
развития Воронежской области 
Данил Кустов, по итогам 2022 го-
да объем отгруженной промыш-
ленной продукции в обрабаты-
вающих производствах соста-
вил 68,8 млрд рублей, а объем 
отгруженных товаров сельскохо-
зяйственными предприятиями — 
3,5 млрд рублей. Объем инвести-
ций в экономику района составил 
3,5 млрд рублей.

Отдельное внимание Губерна-
тор уделил ситуации на рынке 
труда Россошанского района. Она 
остается стабильной. Средняя за-
работная плата на предприятиях и 
в организациях района в 2022 году 
составила 42 868 рублей.

— Видим в Россошанском 
районе хороший рост заработ-
ной платы — в среднем больше 
20 %, а по области пока видим 
12 %. Сейчас в бюджетном сек-
торе всё тоже неплохо. В целом 
в регионе видим рост дохода 
бюджета практически на 15 % 
по отношению к прошлогод-

нему периоду. Мы такое реше-
ние приняли и дополнительно 
6 млрд рублей распределяем, 
из них 3 млрд рублей — на по-
вышение зарплат в бюджетном 
секторе, указным и неуказным 
бюджетникам. И около 3 млрд 
добавляем на капитальный ре-
монт, ремонт сельских дорог, 
безопасность дорожного дви-
жения. Мы сейчас увеличиваем 
рост зарплаты до 12 %, а в октя-
бре, когда будем понимать как 
складываются возможности, и 
если они будут, еще проиндек-
сируем, — заявил Губернатор.

Затем он встретился и пооб-
щался с жителями района. К гла-
ве региона обратились с прось-
бой о строительстве нового зда-
ния детской школы искусств, о ре-
монте дороги от с. Криничное до 
х. Атамановка. Александр Гусев 
дал соответствующие поруче-

ния. Кроме этого, глава региона 
помог решить и личный вопрос с 
приобретением инвалидной коля-
ски с электроприводом для бра-
та одной из местных жительниц.

В этот же день прошло сове-
щание по вопросам работы со-
циальных координаторов се-
мей участников СВО. Губерна-
тор отметил, что Фонд «Защит-
ники Отечества» начал работу с 
конца мая, все структуры сфор-
мированы. Глава региона под-
черкнул: нужно сделать макси-
мально комфортной жизнь участ-
ников СВО, а при решении всех 
вопросов и проблем, нужно избе-
гать формализма.

— Мы видим, что возмож-
ности Фонда пока не на 100 % 
развёрнуты. Мы предполагаем, 
что в составе Фонда будут 150 
социальных координаторов, а 
на сегодняшний день их пока 
35. И чтобы время не терять, 
приняли такое решение вве-
сти 60 штатных единиц в наши 
службы социальной защиты. 
Обучим этих людей и они бу-
дут исполнять роли социаль-
ных координаторов, а потом 
они перейдут в Фонд, — ска-
зал глава региона.

Отдельное внимание Алек-
сандр Гусев обратил на под-
держку всех членов семей 
участников СВО. Ими будут счи-
таться не только супруга и дети, 
но и их родители.

Губернатор также поручил ак-
тивно заниматься оказанием пси-
хологической помощи бойцам, 
которые приезжают в отпуск.
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Воронежстат подвел итоги социально- 
области в первом квартале 2023 года
Экономическое положение Воронежской области за январь-март 2023 года 
характеризовалось следующими показателями:

Январь-
март

2023 г.

Январь-март
2023 г. в % к янва-
рю-марту 2022 г.

Справочно: январь-март 
2022 г. в % 

к январю-марту 2021 г.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИНДИКАТОРЫ

Оборот организаций, млрд рублей 813,8 103,5 127,2
Индекс промышленного производства1) х 102,6 101,0
Объем выполненных работ по виду деятель-
ности «Строительство», млрд рублей 17,6 135,1 53,1

Объем продукции сельского хозяйства, млрд 
рублей 33,4 101,4 108,6

Грузооборот автомобильного транспорта 
всех видов деятельности (без субъектов ма-
лого предпринимательства), млн т-км

783,6 107,8 142,7

Оборот розничной торговли, млрд рублей 176,4 94,3 101,5
Объем платных услуг населению, млрд ру-
блей 40,9 102,1 100,5

Индекс потребительских цен на товары и ус-
луги х 101,3 2) 109,7 2)

Индекс цен производителей промышленных 
товаров х 101,0 2) 105,2 2)

СОЦИАЛЬНЫЕ ИНДИКАТОРЫ

Реальные денежные доходы населения х 104,0 95,0
Среднемесячная начисленная заработная 
плата одного работника:
номинальная, рублей

48 227,6 113,9 112,7

реальная х 104,5 100,4
Численность официально зарегистрирован-
ных безработных (на конец месяца), тыс. че-
ловек

8,6 85,6 43,1

1) По видам деятельности «Добыча полезных ископаемых», «Обрабатывающие производства», «Обеспечение элек-
трической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха», «Водоснабжение; водоотведение, организация сбо-
ра и утилизации отходов, деятельность по ликвидации загрязнений». Данные уточнены в соответствии с регламентом 
разработки и публикации данных о динамике промышленного производства.

2) На конец периода к декабрю предыдущего года.

Промышленное 
производство

Индекс промышленного про-
изводства по видам деятель-
ности «Добыча полезных ис-
копаемых», «Обрабатывающие 
производства», «Обеспечение 
электрической энергией, га-
зом и паром; кондиционирова-
ние воздуха», «Водоснабжение; 
водоотведение, организация 
сбора и утилизации отходов, 
деятельность по ликвидации 
загрязнений» за январь-март 
2023 года по сравнению с соот-
ветствующим периодом преды-
дущего года составил 102,6 %, 
в марте по сравнению с февра-
лем — 112,5 %.

По сравнению с первым квар-
талом 2022 года увеличилось про-
изводство полупроводниковых 
приборов (в 2,5 раза), электро-
двигателей мощностью не более 
37,5 Вт (в 2,1 раза), водогрейных 
котлов центрального отопления (в 
1,6 раза), лакокрасочных матери-
алов (на 24,4 %), стеклопакетов 
(на 13,8 %), общестроительного 
цемента (на 13,2 %), электронных 
интегральных схем (на 10,6 %), ке-
рамической плитки для внутрен-
ней облицовки стен (на 7,5 %).

При этом снизились объемы 
производства прицепов и полу-
прицепов массой свыше 10 т (в 
3,6 раза), волоконно-оптических 
кабелей (в 3,2 раза), шин, покры-
шек и резиновых камер (в 2,2 
раза), аммиака (на 39,0 %), сель-
скохозяйственных погрузчиков (на 
36,6 %), пластмассовых оконных 
блоков (на 31,2 %), лесоматериа-
лов (на 31,0 %), электродвигате-
лей мощностью от 750 Вт до 75 
кВт (на 30,4 %), синтетических ка-
учуков (на 21,1 %), блоков и про-
чих строительных изделий для 
зданий и сооружений из цемен-
та, бетона и искусственного кам-

ня (на 11,9 %), минеральных и хи-
мических удобрений (на 6,8 %).

В мебельном производстве 
уменьшилось производство ме-
бели для сидения (в 3,4 раза), 
столов (на 31,3 %) и шкафов (на 
15,2 %).

В текстильном и швейном 
производствах увеличилось про-
изводство платьев (в 1,7 раза), 
трикотажных и вязаных изделий 
(на 25,0 %), головных уборов (на 
10,5 %).

Одновременно снизились объ-
емы производства пальто и полу-
пальто (на 13,8 %), спецодежды 
(на 12,7 %), чулочно-носочных из-
делий (на 7,7 %).

В производстве пищевой про-
дукции возросло производство 
сгущенных молочных продуктов (в 
4,7 раза), сахара (в 4,4 раза), мяс-
ных и мясосодержащих консервов 
(в 2,0 раза), говядины, кроме суб-
продуктов (в 1,8 раза), колбасных 
изделий (в 1,6 раза), консервиро-
ванных овощей без уксуса (на 
49,6 %), фруктовых и овощных со-
ков (на 41,4 %), сыров (на 40,9 %), 
творога (на 36,6 %), обработанно-
го молока, включая молоко для 
детского питания (на 28,3 %), пе-
реработанной рыбной продукции 
(на 27,8 %), свинины, кроме суб-
продуктов (на 27,0 %), сливочно-
го масла (на 25,9 %), мясных по-
луфабрикатов (на 10,6 %), шоко-
лада и сахаристых кондитерских 
изделий (на 7,2 %), нерафиниро-
ванного растительного масла (на 
6,9 %), джемов и фруктовых пю-
ре (на 6,3 %), печенья, пряников и 
вафель (на 6,1 %), мучных конди-
терских изделий, тортов и пирож-
ных (на 5,5 %).

При этом снизился объем про-
изводства кисломолочных про-
дуктов, кроме творога (на 23,9 %), 
дрожжей и пекарных порошков 
(на 23,1 %), муки из зерновых 
культур (на 15,6 %), перерабо-

танных овощей и фруктов с уксу-
сом (на 14,2 %), переработанного 
картофеля (на 12,4 %), крупы (на 
12,0 %), спредов (на 7,8 %).

Строительство
Объем работ, выполненных по 

виду деятельности «Строитель-
ство» за первый квартал, соста-
вил 17,6 млрд рублей, или 135,1 % 
к январю-марту 2022 года.

За счет всех источников фи-
нансирования введено 3,3 тыс. но-
вых квартир общей площадью 353 
тыс. кв. м (с учетом жилых домов, 
построенных на земельных участ-
ках, предназначенных для садо-
водства), что на 17,1 % ниже уров-
ня первого квартала 2022 года.

Населением за счет собствен-
ных и привлеченных средств по-
строено 244,7 тыс. кв. м общей 
площади жилых домов, что со-
ставило 69,3 % от общего объема 
жилья, введенного в первом квар-
тале года.

Из объектов производствен-
ного назначения построены по-
мещения для свиней на 3,8 тыс. 
мест, стационарные зерносушил-
ки мощностью 91 тонна в час, зер-
носеменохранилища мощностью 
14,4 тыс. тонн единовременного 
хранения, механизированные зер-
носклады мощностью 27 тыс. тонн 
единовременного хранения.

Завершено строительство ком-
бикормовых цехов мощностью 
100 тонн в сутки, реконструирова-
но предприятие по выпуску хлебо-
булочных изделий мощностью 600 
тонн в сутки.

Введены в действие торгово-
офисный центр площадью 13,9 
тыс. кв. м, торговые предприя-
тия площадью 3 тыс. кв. м, обще-
товарные склады площадью 57,9 
тыс. кв. м.

Завершено строительство 3,7 
км автомобильных дорог с твер-
дым покрытием.

Построена дошкольная обра-
зовательная организация на 35 
мест, профессиональная образо-
вательная организация на 775 кв. 
м учебно-лабораторных зданий, 
стадион на 500 мест. Введены уч-
реждения культуры клубного ти-
па на 240 мест, реконструирова-
ны — на 495 мест. Реконструиро-
ван физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс.

Сельское хозяйство
В январе-марте текущего года 

объем продукции сельского хозяй-
ства всех сельхозтоваропроизводи-
телей составил 33,4 млрд рублей.

На 1 апреля по сравнению с со-
ответствующей датой предыду-
щего года наблюдалось увеличе-
ние поголовья свиней и птицы на 
11,4 и 3,0 % соответственно. Пого-
ловье крупного рогатого скота, а 
также овец и коз сократилось со-
ответственно на 2,1 и 8,1 %.

К началу апреля в структуре 
поголовья крупного рогатого ско-
та по категориям хозяйств доля 
хозяйств населения и фермеров 
составила 27,4 %, в структуре по-
головья свиней — 0,9 %, в структу-
ре поголовья овец и коз — 91,8 %.

В хозяйствах всех категорий 
в первом квартале 2023 года по 
сравнению с аналогичным перио-
дом предыдущего года производ-
ство молока увеличилось на 3,6 %, 
яиц — на 28,5 %, а производство 
скота и птицы на убой (в живом ве-
се) уменьшилось на 2,1 %.

В хозяйствах населения и фер-
меров было произведено 16,4 % 
мяса, 15,7 % молока и 24,3 % яиц 
от общего объема производства.

В структуре производства 
скота и птицы на убой в хозяй-
ствах всех категорий, по расче-
там, в первом квартале по срав-
нению с соответствующим перио-
дом 2022 года отмечалось увели-
чение удельного веса производ-
ства птицы.

Надои молока на одну коро-
ву в сельскохозяйственных орга-
низациях (кроме микропредпри-
ятий) в первом квартале соста-
вили 2205 килограммов против 
2099 килограммов в январе-мар-
те 2022 года.

В хозяйствах Бобровского и 
Каменского муниципальных рай-
онов на одну корову надоено 2782 
и 2558 килограммов молока соот-
ветственно; в то же время в хозяй-
ствах Борисоглебского городско-
го округа, Семилукского и Остро-
гожского муниципальных районов 
надои составили лишь 512, 656 и 
808 килограммов соответственно.

Яйценоскость кур-несушек в 
сельскохозяйственных организа-
циях области (кроме субъектов 
малого предпринимательства) 
составила 78 штук яиц (в первом 
квартале 2022 года — 76 штук).

Транспорт
Предприятиями автомобильно-

го транспорта всех видов эконо-
мической деятельности (без субъ-
ектов малого предприниматель-
ства) в первом квартале 2023 го-
да перевезено 6,8 млн тонн гру-
зов, что на 5,2 % меньше уровня 
соответствующего периода про-
шлого года. Грузооборот соста-
вил 783,6 млн тонно-километров 
и увеличился на 7,8 %.

Автомобильным транспортом 
общего пользования перевезе-
но 3,0 млн пассажиров, что на 
4,9 % выше, чем за первый квар-
тал 2022 года. Пассажирообо-
рот автомобильного транспорта 

увеличился на 11,2 % и составил 
472,9 млн пассажиро-километров.

На автомобильных дорогах и 
улицах населенных пунктов об-
ласти в январе-марте 2023 го-
да зарегистрировано 517 дорож-
но-транспортных происшествий 
(ДТП). В них погиб 71 человек и 
633 человека получили ранения. 
Наибольшее число ДТП (88,9 %) 
произошло по вине водителей 
транспортных средств.

Потребительский рынок това-
ров и услуг

Оборот розничной торговли 
за первый квартал 2023 года со-
ставил 176,4 млрд рублей, что на 
5,7 % меньше, чем за соответству-
ющий период предыдущего года.

Доля продажи товаров на роз-
ничных рынках и ярмарках соста-
вила 6,0 %.

В макроструктуре оборота роз-
ничной торговли преобладали 
непродовольственные товары, 
удельный вес которых составил 
55,0 %. Пищевых продуктов, вклю-
чая напитки, и табачных изделий 
продано населению на 79,4 млрд 
рублей, непродовольственных то-
варов — на 97,0 млрд рублей, что 
в товарной массе по продоволь-
ственной группе и табачным из-
делиям меньше уровня соответ-
ствующего периода 2022 года на 
0,4 %, а по непродовольственной 
группе — на 9,8 %.

На 1 апреля 2023 года на 
предприятиях розничной торгов-
ли имелось товарных запасов на 
36,2 млрд рублей (на 39 дней тор-
говли).

Качество как отечественных, 
так и импортных товаров не всег-
да отвечало требованиям стан-
дартов. По итогам проверок, про-
веденных Управлением Роспо-
требнадзора по Воронежской об-
ласти, за первый квартал 2023 
года было выявлено 158 адми-
нистративных правонарушений в 
сфере торговли. За выявленные 
нарушения норм и правил торгов-
ли было взыскано штрафов на об-
щую сумму 3896,0 тыс. рублей.

Оборот общественного пита-
ния за первый квартал 2023 го-
да составил 6,5 млрд рублей, или 
108,6 % к уровню соответствую-
щего периода предыдущего года.

В первом квартале 2023 года 
населению Воронежской области 
оказано платных услуг на сумму 
40,9 млрд рублей.

В структуре платных услуг наи-
больший удельный вес занимали 
следующие виды: коммунальные 
(36,0 %), бытовые (15,1 %), транс-
портные (12,5 %), телекоммуни-
кационные (11,6 %), услуги систе-
мы образования (6,3 %), жилищ-
ные (6,2 %) и медицинские услу-
ги (5,6 %).

Увеличение потребления насе-
лением услуг относительно уров-
ня января-марта 2022 года отме-
чено по таким видам, как услуги 
учреждений культуры (на 33,1 %), 
туристических агентств и туропе-
раторов (на 19,7 %), услуги спе-
циализированных коллективных 
средств размещения (на 17,7 %), 
юридические (на 10,0 %), транс-
портные (на 8,8 %), ветеринар-
ные (на 6,4 %), жилищные услуги 
(на 5,5 %), услуги гостиниц и ана-
логичных средств размещения (на 
5,3 %), а также медицинские услу-
ги (на 5,3 %).

Бытовых услуг за первый квар-
тал 2023 года оказано населению 
на сумму 6,2 млрд рублей, что на 
0,1 % ниже уровня аналогичного 
периода предыдущего года.
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экономического развития Воронежской 
Оптовый рынок 
важнейших видов 
продукции

Оборот оптовой торговли за 
первый квартал 2023 года составил 
358,2 млрд рублей, что на 11,6 % 
меньше, чем за соответствующий 
период прошлого года. Предприя-
тиями оптовой торговли продано 
товаров на сумму 319,6 млрд ру-
блей (89,5 % к январю-марту 2022 
года). Объем продажи продукции 
предприятиями, для которых опто-
вая торговля не является основным 
видом деятельности, составил 38,6 
млрд рублей, или 10,8 % общего 
объема оборота оптовой торговли.

Цены
Индекс потребительских цен 

на товары и услуги за первый 
квартал 2023 года составил 101,3 % 
(109,7 % за аналогичный период 
предыдущего года), в том числе 
на товары — 101,5 % (111,1 %), ус-
луги — 100,7 % (105,6 %).

Продовольственные товары 
(включая алкогольные напитки) 
за первый квартал подорожали на 
2,2 % против 9,4 % за тот же пери-
од предыдущего года.

Цены на непродовольствен-
ные товары за первый квартал 
2023 года увеличились на 0,8 % 
(на 13,2 % за аналогичный пери-
од 2022 года).

На рынке жилья стоимость 
одного квадратного метра общей 
площади квартир в первом квар-
тале 2023 года на первичном рын-
ке возросла на 0,4 %, на вторич-
ном рынке — на 1,1 % (за первый 
квартал 2022 года — на 8,3 % и 
8,2 % соответственно).

Цены производителей про-
мышленных товаров в марте 
2023 года по отношению к дека-
брю предшествующего года по-
высились на 1,0 % (за аналогич-
ный период 2022 года — на 5,2 %).

Индекс цен производителей 
сельскохозяйственной продук-
ции за первый квартал 2023 го-
да составил 101,1 %, в том числе 
на растениеводческую продукцию 
— 103,0 %, на животноводческую 
продукцию — 99,8 % (за аналогич-
ный период 2022 года — 103,0; 
101,4; 105,3 % соответственно).

Сводный индекс цен на про-
дукцию (затраты, услуги) инве-
стиционного назначения за пер-
вый квартал 2023 года составил 
100,2 %, в том числе индекс цен 
производителей на строитель-
ную продукцию (строительно-мон-
тажные работы) — 97,1 % (за пер-
вый квартал 2022 года — 108,3 и 
102,5 % соответственно).

Тарифы на грузовые пере-
возки основными видами транс-
порта в марте 2023 года по срав-

нению с декабрем 2022 года воз-
росли на 9,2 %, а за аналогичный 
период 2022 года — на 11,0 %.

Финансы
По данным департамента фи-

нансов Воронежской области, до-
ходы консолидированного бюд-
жета области за первый квартал 
2023 года составили 45,6 млрд 
рублей, расходы — 38,8 млрд ру-
блей. По сравнению с соответству-
ющим периодом 2022 года доход-
ная часть бюджета выросла бо-
лее чем наполовину. Из общей 
суммы бюджетных поступлений 
налог на прибыль организаций со-
ставил 34,3 %, налог на доходы фи-
зических лиц — 16,8, безвозмезд-
ные поступления — 22,1, налоги на 
имущество — 8,7, акцизы — 8,4 %.

Расходная часть бюджета за 
первый квартал увеличилась по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2022 года на 7,1 млрд рублей, 
или на 22,4 %; при этом 70,9 % рас-
ходов пришлось на образование, 
культуру и искусство, здравоохра-
нение и социальную политику, фи-
зическую культуру и спорт, 15,7 — 
на развитие экономики, 8,5 — на 
общегосударственные вопросы, 
2,4 — на жилищно-коммунальное 
хозяйство, 0,2 % — на охрану окру-
жающей среды. В структуре расхо-
дов увеличились (с 1,3 % в первом 
квартале 2022 года до 2,3 % в пер-
вом квартале 2023 года) их доля на 
национальную оборону, безопас-
ность и правоохранительную дея-
тельность, обслуживание государ-
ственного и муниципального долга.

Предприятиями и организаци-
ями всех видов деятельности и 

форм собственности (за исклю-
чением субъектов малого пред-
принимательства, государствен-
ных и муниципальных учрежде-
ний, банков, страховых и прочих 
финансово-кредитных организа-
ций) в январе-марте 2023 года по-
лучено 28,7 млрд рублей прибыли 
(сальдированный результат), что 
на 27,0 % меньше по отношению 
к сумме прибыли в соответствую-
щем периоде предыдущего года. 
Число убыточных предприятий со-
ставило 195 единиц, сумма убыт-
ка — 5,3 млрд рублей.

Кредиторская задолжен-
ность превысила 460 млрд ру-
блей, в том числе просроченная 
— 8,2 млрд рублей. В структу-
ре просроченной кредиторской 
задолженности, которую имели 
5,5 % предприятий и организаций 
от их общего количества, основ-
ную долю (75,6 %) составляла за-
долженность поставщикам. На за-
долженность по платежам в бюд-
жеты всех уровней пришлось 1,7 % 
просроченной кредиторской за-
долженности. Сумма задолженно-
сти государственных заказчиков 
по оплате за поставленные това-
ры, работы и услуги для государ-
ственных нужд и по федеральным 
программам составила 19,3 млрд 
рублей, в том числе просроченной 
— 0,9 млрд рублей. Просроченная 
задолженность государственным 
внебюджетным фондам сложи-
лась в сумме 14,3 млн рублей.

Дебиторская задолженность 
предприятий и организаций всех 
видов экономической деятельно-
сти на 1 апреля 2023 года состави-
ла 530,9 млрд рублей, на просро-
ченную задолженность пришлось 
19,4 % этой суммы. В структуре 
просроченной дебиторской задол-
женности свыше 75 % приходилось 
на долю задолженности покупате-
лей за товары, работы и услуги.

Рынок труда
Численность рабочей силы в 

возрасте 15 лет и старше в мар-
те 2023 года составила 1167,9 тыс. 
человек, из них 1124,7 тыс. чело-
век классифицировались как заня-
тые экономической деятельностью 
и 43,2 тыс. человек — как безра-
ботные, соответствующие крите-
риям Международной организации 
труда (т. е. не имели работы или до-
ходного занятия, искали работу и 
были готовы приступить к ней в об-
следуемую неделю). Уровень заня-
тости населения составил 57,5 %, 
уровень безработицы — 3,7 %.

По сведениям, полученным в 
результате федерального стати-
стического наблюдения о непол-

ной занятости и движении работ-
ников, в первом квартале 2023 го-
да число граждан, выбывших с 
предприятий по различным при-
чинам, составило 30,3 тыс. чело-
век. В общей численности выбыв-
ших работников 80,3 % составили 
уволившиеся по собственному же-
ланию, 1,6 % — в связи с сокра-
щением численности работников. 
Принято на работу за этот период 
33,4 тыс. человек. По сравнению 
с четвертым кварталом 2022 го-
да коэффициент восполнения вы-
бывших работников вновь приня-
тыми увеличился на 11,5 процент-
ного пункта и составил 110,2 %.

В режиме неполного рабоче-
го времени по инициативе рабо-
тодателя в первом квартале тру-
дились 227 человек. Число работ-
ников, работавших неполное ра-
бочее время по соглашению меж-
ду работником и работодателем, 
составило 12 018 человек.

По данным департамента труда 
и занятости населения Воронеж-
ской области, на конец марта 2023 
года в органах службы занятости 
населения состояли на учете 10,3 
тысячи не занятых трудовой дея-
тельностью граждан, из них заре-
гистрированы в качестве безра-
ботных 8,6 тыс. человек (83,5 %). 
Уровень зарегистрированной без-
работицы составил 0,7 % к чис-
ленности рабочей силы.

Уровень жизни и доходы 
населения

Номинальные денежные дохо-
ды, полученные населением в пер-
вом квартале 2023 года, по пред-
варительным данным, сложились в 
сумме 252,2 млрд рублей и по срав-
нению с аналогичным периодом 
предыдущего года увеличились на 
13,3 %. Ежемесячный среднедуше-
вой денежный доход за отчетный 
период составил 36 782 рубля и по 
сравнению с первым кварталом 
прошлого года возрос на 14,2 %.

Реальные денежные доходы 
(номинальные денежные доходы, 
скорректированные на индекс по-
требительских цен), по предвари-
тельным данным, в первом квар-
тале увеличились на 4,0 % к уров-
ню соответствующего периода 
прошлого года.

Потребительские расходы 
(расходы населения на покупку 
товаров и оплату услуг) в первом 
квартале составили 232,8 млрд 
рублей и увеличились по сравне-
нию с аналогичным периодом про-
шлого года на 4,6 %.

Среднемесячная номиналь-
ная начисленная заработная 

плата работников организаций в 
январе-марте 2023 года достигла 
48 227,6 рубля. Ее реальный раз-
мер, рассчитанный с учетом свод-
ного индекса потребительских 
цен, составил 104,5 % к уровню 
соответствующего периода пре-
дыдущего года.

По состоянию на 1 апреля 2023 
года, по данным организаций на-
блюдаемых видов экономической 
деятельности, суммарная задол-
женность по заработной плате 
90 работникам составила 7,1 млн 
рублей. Весь объем задолженно-
сти по заработной плате сложил-
ся из-за отсутствия собственных 
средств у организаций.

Покупательная способность 
среднедушевых денежных до-
ходов населения (в среднем за 
месяц) на рынке продуктов пита-
ния в первом квартале 2023 го-
да по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года увеличилась 
по капусте (в 4,0 раза), картофе-
лю (в 1,9 раза), гречневой крупе (в 
1,6 раза), сахару (на 22,2 %), варе-
ной колбасе (на 19,6 %), полукоп-
ченой колбасе (на 15,8 %), ябло-
кам (на 15,6 %), яйцам (на 15,1 %), 
подсолнечному маслу (на 14,1 %), 
пшеничной муке (на 13,6 %), моро-
женой рыбе (на 9,3 %), говядине 
(на 9,2 %), водке (на 7,5 %), пше-
ничному хлебу (на 5,7 %), верми-
шели (на 4,3 %), сыру (на 2,7 %), 
сметане (на 2,1 %), молоку (на 
1,9 %); одновременно она умень-
шилась по луку (на 14,1 %), рису 
(на 5,5 %). Увеличилась покупа-
тельная способность и по некото-
рым видам непродовольственных 
товаров: по телевизорам цветного 
изображения (на 15,2 %), детским 
курткам (на 10,3 %), холодильни-
кам (на 9,6 %), мужским курткам 
(на 8,2 %), джемперам для взрос-
лых (на 5,0 %), сигаретам с филь-
тром (на 4,5 %), мужским полубо-
тинкам (на 3,0 %); снижение отме-
чено по женским пальто (на 9,9 %), 
мужским сорочкам (на 6,0 %), сти-
ральным машинам (на 2,4 %).

На рынке платных услуг наблю-
далось увеличение покупатель-
ной способности населения по 
плате за жилье (на 11,2 %), або-
нентской плате за неограничен-
ный объем местных телефонных 
соединений (на 4,5 %), сетевой газ 
(на 2,3 %); снижение произошло 
по плате за горячее водоснабже-
ние (на 3,5 %), холодное водоснаб-
жение и водоотведение (на 2,5 %). 
Средний житель области на свои 
денежные доходы мог совершить 
в городском транспорте на 59 по-
ездок меньше, чем в первом квар-
тале 2022 года.



8
№ 5 (79) 10 июня 2023 г. Экономика Черноземья

и жизнь регионов  С о ц и о с ф е р а

Воронежский губернатор 
Александр Гусев поручил 
активизировать выдачу 
детям-сиротам сертификатов 
на покупку жилья

Правительство 
Воронежской 
области активно 
развивает 
транспортную 
сеть региона
Холдинг «Синара — Транспортные Ма-
шины» (СТМ, входит в Группу Синара) 
и Правительство Воронежской обла-
сти подписали соглашение о сотруд-
ничестве по направлению транспорт-
ного обслуживания населения. 

Кооперация предполагает обмен опытом и инфор-
мацией, проведение совместных консультаций и веде-
ние открытого диалога (в том числе, в формате выезд-
ных мероприятий и конференций) в вопросах городско-
го общественного транспорта. Подписи под докумен-
том поставили Губернатор Воронежской области Алек-
сандр Гусев и генеральный директор СТМ Виктор Леш.

Напомним, Губернатор Александр Гусев уже об-
ращал внимание на актуальность развития транс-
портной сети в регионе.

— Тема развития общественного транспорта сей-
час важная. Есть здесь положительные изменения 
за счет того, что мы закупаем современный ком-
фортный подвижной состав. Но в часы пик эта про-
блема остается — и низкая скорость передвижения, 
и переполненность общественного транспорта. По-
этому, подписанное соглашение о сотрудничестве с 
Холдингом «СТМ», безусловно, позволит улучшить 
транспортное обслуживание населения, — проком-
ментировал Губернатор.

Основная задача соглашения заключается в том, что-
бы разработать варианты реализации масштабного ин-
фраструктурного проекта развития троллейбусной се-
ти Воронежа.

— Мы с коллегами из Правительства Воронежской об-
ласти намерены провести слаженную работу, по резуль-
татам которой будет сформировано оптимальное пред-
ложение по обновлению троллейбусной инфраструктуры 
города и его подвижного состава. В нем, разумеется, бу-
дут учтены все принятые городом положения его транс-
портных программ развития, — прокомментировал гене-
ральный директор СТМ Виктор Леш.

Глава СТМ также отметил, что компания обладает 
большим опытом в сфере реализации подобных проек-
тов и уже начала серийное производство троллейбусов 
«СИНАРА» собственной конструкторской разработки.

На днях руководитель де-
партамента ЖКХ и энерге-
тики Воронежской области 
Максим Зацепин на сове-
щании в Правительстве ре-
гиона представил результа-
ты мониторинга обществен-
ных территорий, благоустро-
енных с 2019 года в рамках 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда».

Напомним, ранее Губернатор Александр 
Гусев поручил муниципальным властям до 
конца апреля провести инвентаризацию и 
восстановление всех таких пространств, а 
департаменту — до конца мая проверить 
качество выполнения этой работы. Поми-
мо сотрудников департамента в провер-
ках также участвовали специалисты-архи-
текторы, представители организации, осу-
ществляющей стройконтроль, а также Об-
щероссийского народного фронта.

Максим Зацепин отметил, что за про-
шедший месяц комиссия обследовала де-
сятки общественных пространств в 28 му-
ниципальных образованиях региона. Ос-
новные недочеты, выявленные ее члена-
ми, касались состояния деревянных и ме-

таллических элементов лавочек и урн, ко-
торые в большом количестве установле-
ны почти в каждой зоне отдыха. Многие из 
них на момент проведения проверок нуж-
дались в покраске или ремонте.

— В большинстве случаев это было об-
условлено отсутствием качественного со-
держания объектов, несмотря на наличие 
предприятий по благоустройству террито-
рий, — подчеркнул Максим Зацепин.

Он упомянул не менее важную пробле-
му — почти полное отсутствие информаци-
онных табличек с правилами пользования 
детским игровым оборудованием. Требо-
вание установить такие таблички на каж-
дую площадку закреплено в действующем 
законодательстве. В процессе инспекций 
сотрудники департамента давали пред-
ставителям местных администраций чет-
кие разъяснения по этому поводу.

Отдельно руководитель департамента 
упомянул недочеты, которые появляются 
из-за особенностей проектных решений.

При этом, абсолютное большинство об-
следованных территорий, благодаря уча-
стию региона в нацпроекте, удалось пре-
вратить в интересные и востребованные ме-
ста отдыха для жителей. Положительными 
примерами, по словам Максима Зацепина, 
можно считать «Новопарк» в Нововороне-
же, парк «Северный» и территорию у парка 
«Патриот» в Острогожске, пешеходную зо-
ну по переулку Горького в Ольховатке, скве-
ры «Железнодорожников», «Юбилейный», 
«Южный» в Поворино, сквер «Высотка» в 
Петропавловке, сквер по улице 40 лет Ок-
тября в Павловске, сквер по ул. Василевско-
го и спортивную зону по улице Алексеева в 
Россоши, сквер по улице Аэродромной в Бо-
рисоглебске, «Городскую гостиную» в горо-
де Боброве и «Пеньковую Гору» в Калаче.

На днях глава регио-
на провел еженедельное 
оперативное совещание.

Александр Гусев уделил особое вни-
мание обеспеченности жильем детей-
сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей. В 2023 году на эти 
цели из бюджета выделили почти 1,28 
млрд рублей, а на 2024 год запланиро-
вано — 1,3 млрд рублей. При этом гу-
бернатор подчеркнул: большая часть 
средств выделяется из регионального 
бюджета. Для детей-сирот приобрета-
ются квартиры средней площадью 37 
кв. м, а также выдаются сертификаты на 
приобретение жилья в собственность.

Губернатор Александр Гусев отме-
тил активность этой работы: за пер-
вые 5 месяцев этого года уровень 
обеспечения детей-сирот жилыми 
помещениями составил 75 % относи-
тельно уровня обеспеченности граж-
дан по итогам 2022 года. Напомним, 
всего в 2022–2023 годах заключены 

госконтракты на приобретение 765 
квартир для детей-сирот.

Отдельное внимание глава региона 
уделил выдаче сертификатов на при-
обретение жилья. В этом году выда-
ли уже 42 таких документа. С помо-
щью сертификата можно приобрести 
квартиру на первичном или вторичном 
рынке, купить частный дом, а к выпла-
те можно добавить дополнительные 
собственные или заемные средства и 
материнский капитал. Средний номи-
нал сертификата — 3,2 млн рублей, а 
средняя общая площадь приобретен-
ного жилья — 52 кв. м.

Губернатор поручил продолжать 
работу по выдаче сертификатов на 
приобретение жилья и поручил ак-
тивнее работать с теми, кто плани-
руют улучшить жилищные условия.

Кроме этого, в региональный закон 
внесли изменения с целью расшире-
ния категории детей-сирот, которые 
могут воспользоваться жилищным 
сертификатом. Получить такой доку-

мент смогут и дети-сироты, которые 
снимают жилье по договорам соцнайма 
или являются собственниками если об-
щая площадь такого жилья, приходяща-
яся на одно лицо, менее учетной нормы, 
а также если жилое помещение призна-
но непригодным для проживания. Уже 
готов проект постановления о внесении 
изменений в Порядок предоставления 
детям-сиротам сертификатов.

Еще одна тема оперативного со-
вещания — пилотные проекты «Зем-
ля для стройки» и «Земля для туриз-
ма». В рамках проекта «Земля для 
стройки» анализируются сведения 
о земельных участках, поступающих 
из органов местного самоуправления. 
После информация о подходящих для 
строительства участках размещается 
на публичной кадастровой карте. По 
итогам этой работы в регионе добави-
ли данные уже о 58 земельных участ-
ков площадью 182,3 га для индивиду-
ального жилищного строительства, а 
23 участка — для строительства мно-
гоквартирных жилых домов.

Глава региона также заслушал до-
клад о результатах работы Государ-
ственной инспекции труда в Воро-
нежской области в 2022 году. Гостру-
динспекция провела более 20 тыс. про-
филактических мероприятий. Были вы-
явлены нарушения трудового законода-
тельства, в том числе требований охра-
ны труда. Общее количество установ-
ленных нарушений составило 871. Боль-
шая часть нарушений касается вопро-
сов несвоевременной выплаты заработ-
ной платы — 22 %, несоблюдения тре-
бований при оформлении и расторже-
нии трудовых отношений — 11 %, охра-
ны труда и порядка расследования не-
счастных случаев — 47 %, иные — 20 %.

В Воронежской области изучили результаты 
мониторинга программ благоустройства
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В столице Золотого кольца России проходит 
первый форум рестораторов и отельеров
В Ярославле для важного раз-
говора собрались и предста-
вители сферы гостеприим-
ства, и органов власти городов 
и регионов маршрута. В цен-
тре внимания — актуальные 
вопросы ведения бизнеса, 
успешные практики, развитие 
туристических возможностей 
в рамках Золотого кольца.

Одна из главных тем мероприятия — об-
суждение локальной гастрономии. Участие 
в нем принимают ведущие шеф-повара и 
управляющие ресторанами, фермеры, вла-
дельцы сыроварен.

— Сегодня ресторанно-гостиничная 
сфера — драйвер туристической отрас-
ли. Основной запрос туристов и главный 
фактор, который оставляет впечатление 
о территории, это отели и рестораны, — 
отметил в своем приветственном слове 
первый заместитель председателя Пра-
вительства Ярославской области Максим 
Авдеев. — По сравнению с 2018 годом воз-
вратность туристов в наш регион вырос-
ла на 13 % — это важный показатель ра-
боты бизнеса. У людей формируются хо-
рошее отношение и желание вернуться, а 
у отрасли появляется постоянный клиент. 
Ярославль, который по праву носит зва-
ние столицы Золотого кольца, поддержи-
вает этот статус, объединяя профессио-
нальные сообщества, с тем чтобы сделать 
сферу гостеприимства масштабнее, каче-

ственнее, лучше. Желаю всем участникам 
форума хорошей работы!

Как отмечено на форуме, высокий спрос 
на внутренний туризм в России обостряет 
конкуренцию. В этих условиях важно пред-
лагать гостям качественный сервис, достой-
ный и аутентичный территории продукт. В 
настоящее время в регионах идет активное 
развитие гостевой инфраструктуры. Это од-
но из приоритетных направлений в туристи-
ческой отрасли, и по поручению Президен-
та РФ на федеральном уровне сформи-

рован широкий инструментарий для под-
держки инвесторов, вкладывающих сред-
ства в строительство отелей и гостиниц, в 
том числе в рамках национального проек-
та «Туризм и индустрия гостеприимства».

В частности, благодаря нацпроекту в 
2022–2023 годах в Ярославской области 
создано 104 модульных некапитальных 
средства размещения, которые уже успеш-
но принимают гостей. Также в настоящее 
время в регионе реализуется ряд профиль-
ных крупных инвестпроектов.

Высокую активность показывает и ре-
сторанный бизнес, который ищет новые 
форматы предложений, возможности для 
событийной и отраслевой коллаборации. 
В связи с этим остро стоит вопрос профес-
сиональной подготовки и переподготовки 
специалистов. Форум решает эту задачу 
через презентацию успешных практик.

В рамках форума также подписано со-
глашение о сотрудничестве между Союзом 
городов Золотого кольца и Союзом част-
ных музеев и коллекционеров, которое при-
звано дать новый стимул развитию туриз-
ма на маршруте. Организаторами форума 
выступают Союз городов Золотого коль-
ца, мэрия города Ярославля, Федерация 
рестораторов и отельеров при поддержке 
группы компаний «Волга-групп».

КСТАТИ

Согласно данным Сбераналитики, по 
итогам 2022 года количество уникальных 
ночующих туристов в Ярославской обла-
сти составило 2,05 млн человек. За счет 
возвратности количество совершенных 
поездок выросло на 12 % по отношению 
к прошлому году — до 3,08 млн. Оборот 
денежных средств превысил 11,5 млрд 
рублей, что на 17 % больше, чем в 2021 
году. Средняя продолжительность поез-
док составила четверо суток. 24 % всех 
гостей региона в течение года приезжа-
ли в регион два, три раза и более. В 2018 
году таких было всего 11 %.

Татьяна Новикова из Липецка 
стала победителем 
первой национальной премии 
«Стандарт гостеприимства»
Руководитель туристического агентства 
«Туры тут» Татьяна Новикова стала по-
бедителем в номинации «Сотрудник ту-
роператора/турагента». Результаты бы-
ли объявлены на Форуме гостеприим-
ства России, который завершился в Пер-
ми. Организатором премии выступает 
конкурс Мастера гостеприимства — про-
ект президентской платформы Россия — 
страна возможностей.

В рамках церемонии награждения эксклюзивный 
кубок обладателя премии девушке вручил предсе-
датель Экспертного совета Комитета Государствен-
ной Думы по туризму и развитию туристической ин-
фраструктуры Христофор Константиниди. Татьяна 
всегда мечтала работать в туризме, но боялась сде-
лать первый шаг, пойти работать в турагентство. 
Все изменил почти сорвавшийся отпуск, когда де-
вушке за несколько часов до выезда экстренно при-
шлось самостоятельно организовывать долгождан-
ную поездку от турагентства. Тогда Татьяна поня-
ла, что хочет делать путешествия людей незабыва-
емыми и безопасными и в 2014 году открыла свое 
туристическое агентство и вот уже много лет дарит 
счастье и вдохновение от поездок своим туристам.

Татьяна — член Туристической Ассоциации па-
триотического туризма, обладатель сертификата 
«Лучший менеджер по труизму» (сотрудник туропе-
ратора или турагентства) Всероссийского конкурса 
профессионального мастерства работников сфе-
ры туризма «Лучший по профессии в индустрии 
туризма», является экспертом по г. Сочи в рамках 
проекта «Открывай Россию с АЛЕАН».

Основной целью премии «Стандарт гостепри-
имства» является поддержка сотрудников учреж-
дений сферы туризма, повышение уровня прести-
жа профессии специалистов первого впечатления, 
формирование активного сообщества профессио-
налов индустрии гостеприимства и содействие раз-
витию культуры сервиса в регионах России.

«Конкурс «Мастера гостеприимства», который 
мы в 2019 году запустили на платформе «Россия — 
страна возможностей», помогает профессионально 

развиваться специалистам отрасли туризма и моло-
дежи, делающей первые шаги в этой сфере. Именно 
на мастерах лежит огромная ответственность влю-
бить туристов в свои регионы и замотивировать их 
вернуться вновь. Для поддержки работников, при-
частных к созданию положительного впечатления 
у гостей регионов, мы запустили первую в России 
премию «Стандарт гостеприимства». На соискание 
премии было подано 200 заявок и лишь пять чело-
век стали лучшими в своих номинациях. Я искрен-
не поздравляю самых ярких людей индустрии и же-
лаю успехов и развития! Сердце ваших гостей и ту-
ристов в надежных руках!» — отметил первый за-
меститель генерального директора АНО «Россия — 
страна возможностей» Алексей Агафонов.

К участию в премии были приглашены работни-
ки российской индустрии гостеприимства, которые 
могли попробовать свои силы в одной из пяти но-
минаций: «администратор службы приема и разме-
щения»; «хостес»; «автор-продавец промысловых 
работ»; «экскурсовод/гид»; «сотрудник туроперато-
ра/турагентства» (менеджер по продажам/реализа-
ции турпродукта, менеджер по работе с туристами, 
агент по продажам, менеджер по бронированию).

«Умка» для счастливого 
и комфортного детства
В честь Международно-
го дня защиты детей в 
рамках Всероссийско-
го марафона открытия 
новых детских садов 
губернатор Тверской 
области Игорь Руде-
ня принял участие в от-
крытии нового детского 
сада на улице Левитана 
в городе Твери.

Новый детский сад № 169 в 
Твери получил название «Умка» 
— в честь одного из героев по-
пулярного мультфильма киносту-
дии «Союзмультфильм». Дизайн-
проект сада выполнен совместно 
с киностудией.

«Здесь дети через героев муль-
тфильмов будут узнавать, что та-
кое настоящая дружба, уважение 
к старшим, любовь к труду, род-
ная страна и родной город. Хо-
тел бы поблагодарить Президен-
та Российской Федерации Вла-
димира Владимировича Путина, 
Правительство Российской Фе-
дерации за поддержку в развитии 
системы дошкольного образова-
ния», — подчеркнул Игорь Руденя.

Учреждение рассчитано на 190 
мест: это восемь групп, в том чис-
ле две для детей до 3 лет.

Это уже второе дошкольное 
учреждение в Верхневолжье, на-
званное в честь героев любимых 
мультфильмов. В прошлом году в 
Твери начал работать детский сад 
«Чебурашка». Руководство кино-
студии сегодня также присутство-
вало на открытии детского сада.

«Как и «Чебурашка», «Умка» 
знаком и детям, и взрослым, — 
отметил Владимир Чибисов, ком-
мерческий директор киностудии 
«Союзмультфильм». — Это один 
из тех героев, кто объединяет по-

коления и несет через десятиле-
тия традиционные ценности. Мы 
на «Союзмультфильме» уверены, 
что детский сад «Умка» подарит 
своим воспитанникам множество 
радостных впечатлений и станет 
важной частью счастливого и ком-
фортного детства».

Детский сад «Умка» стал пер-
вым в регионе дошкольным учреж-
дением, где оборудована детская 
мультипликационная студия. Вос-
питанники будут создавать рисо-
ванные мультфильмы. Готовые ра-
боты дети смогут увидеть сразу же 
— специальное оборудование по-
зволяет это делать без монтажа.

«Наш символ можно встретить 
в любом уголке садика. «Умка» 
будет помогать ребятам учиться 
рисовать, читать, играть и быть 
счастливыми. Мы, взрослые, смо-
жем воплотить это в жизнь», — 
сказала Екатерина Крупнова, за-
ведующая детским садом № 169.

В группах размещены разде-
валки, спальни, буфетные, игро-
вые комнаты и комнаты для хра-
нения игрушек. В ясельных груп-
пах организованы отдельные вхо-
ды через двойные тамбуры.

Также для детей предусмотре-
ны музыкальный и спортивный за-
лы, кабинеты для дополнительно-
го образования, IQ-студия. В дет-
ском саду будут работать психо-
лог и логопед. Обустроена и тер-
ритория вокруг садика.

Губернатор выразил уверен-
ность, что воспитанники и воспи-
татели этого детского сада станут 
одним большим дружным коллек-
тивом, а у детей каждое утро бу-
дет огромное желание идти в до-
школьное учреждение.

Всего с 2019 года, начала ре-
ализации национального проек-
та «Демография», в Тверской об-
ласти построено 13 детских садов 
на 1720 мест.
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Сенатор от Воронежской об-
ласти Сергей Лукин принял 
участие в заседании Совета 
по местному самоуправлению 
при Совете Федерации, со-
стоявшемся 6 июня в Москве.

Парламентарии, представители профиль-
ных министерств и ведомств, Счетной пала-
ты РФ, законодательных и исполнительных 
органов государственной власти субъектов 
РФ, органов местного самоуправления, об-
щественных организаций и экспертного со-
общества обсудили пути повышения каче-
ства муниципального управления.

Как сообщил Сергей Лукин, в ходе под-
готовки мероприятия Комитет Совета Фе-
дерации по федеративному устройству, 
региональной политике и местному само-
управлению провел опрос региональных 
властей. Свое видение существующих про-
блем и способов их решения на рассмо-
трение сенаторам представили 74 субъек-
та федерации.

Прежде всего, многие из них указали на 
то, что существует острая необходимость 
в инвентаризации расходных полномочий 
муниципалитета.

«Результаты опроса свидетельствуют о 
том, что проблема наличия у муниципали-
тета значительного числа финансово нео-
беспеченных полномочий по-прежнему яв-
ляется одной из самых актуальных», — кон-
статировал Сергей Лукин.

В настоящее время Министерством эко-
номического развития РФ и Министерством 
финансов РФ уже ведется работа по инвен-
таризации расходных полномочий — и, по 
мнению участников заседания, она одно-
значно должна быть продолжена. Также 
прозвучали предложения разработать и вне-

дрить механизм оценки влияния на местные 
бюджеты действующих требований. А имен-
но, рассчитать конкретный объем средств, 
который необходим для реализации соот-
ветствующих полномочий, и сократить из-
лишне обременительные требования.

Среди обсуждаемых вопросов Сергей 
Лукин выделил инициативу, предусматри-
вающую определение федерального орга-
на исполнительной власти, ответственного 
за развитие местного самоуправления. Се-
натор пояснил, что на сегодняшний день за 
Министерством экономического развития 
закреплена обязанность оценки эффектив-
ности деятельности органов местного са-
моуправления, за Министерством юстиции 
— функции регулирования. В то же время 
отсутствует ведомство, которое комплек-
сно отвечало бы за выработку единой го-
сударственной политики в данной сфере.

Кроме того, важным проблемным мо-
ментом выступавшие назвали отсутствие 
у органов местного самоуправления не-
обходимых для их работы статистических 
данных. В частности, официальная систе-
ма статистического наблюдения не предо-
ставляет ряда необходимых данных, напри-
мер статистики по малым предприятиям, 
ограничиваясь крупными и средними. От-
сутствует и ряд сведений о состоянии эко-
номики и социальной сферы именно в раз-
резе муниципальных образований. Это су-
щественно затрудняет оценку и прогнози-
рование экономического развития муници-
палитетов, отметил Сергей Лукин.

Первый заместитель Министра финан-
сов РФ Леонид Горнин в своем докладе 
обозначил особую роль органов местного 
самоуправления. Он акцентировал внима-
ние участников дискуссии на том, что муни-
ципалитеты являются активными участни-
ками выполнения национальных проектов.

«Реализация всех национальных целей 
и задач осуществляется на уровне органов 
местной власти. Например, только по наци-
ональным проектам объем ресурсного ад-
министрирования составляет порядка 800 
млрд рублей», — заявил Леонид Горнин.

Глава города Тюмени и сопредседатель 
Всероссийской ассоциации местного само-
управления Руслан Кухарук рассказал о ра-
боте платформы проекта «Муниципальный 
диалог», направленного на обобщение име-
ющихся практик и выработку новых подхо-
дов. С 14 февраля, когда был дан старт 
проекту, было подано более 80 тысяч ини-
циатив. Наибольшее число предложений, 
по его словам, было связано с экономикой 
муниципалитетов, работой контрольно-над-
зорных органов, комплексным развитием 
территорий и кадровым потенциалом.

Сергей Лукин добавил, что в конце мар-
та в Воронеже рабочая группа по развитию 

местного самоуправления Совета ЦФО, ана-
лизируя работу проекта «Муниципальный 
диалог», большое внимание уделила важ-
ности укрепления гражданского общества.

Участники заседания в Совете Федера-
ции также посчитали важным развивать 
практику участия граждан в делах муни-
ципалитета, в том числе через выдвиже-
ние инициативных проектов.

Поднимался в ходе дискуссии и вопрос 
необходимости стимулирования активно-
сти местных властей. Так, Дмитрий Вахру-
ков — заместитель Министра экономиче-
ского развития РФ — напомнил, что в нача-
ле года Президент России в своем Посла-
нии Федеральному Собранию поставил за-
дачу создать инструмент прямой поддерж-
ки лучших управленческих команд муници-
пальных образований.

«Определенные наработки у нас есть, и 
на текущий момент мы завершаем выра-
ботку консолидированной позиции с Мин-
строем, Минфионом, Минобрнауки, Мин-
трудом и другими ведомствами. Планируем 
уже в этом месяце представить Правитель-
ству РФ соответствующие предложения», 
— проинформировал Дмитрий Вахруков.

«Местное самоуправление — самый 
близкий к людям уровень власти. От эф-
фективности муниципального управле-
ния во многом зависит благополучие на-
селения, развитие экономики, удовлетво-
рение социальных потребностей. Поэтому 
Совет Федерации уделяет данной теме са-
мое пристальное внимание. Наиболее ак-
туальные предложения и инициативы, вы-
сказанные в ходе состоявшегося обмена 
мнениями, войдут в итоговое решение Со-
вета по местному самоуправлению при Со-
вете Федерации и будут проработаны с фе-
деральными и региональными ведомства-
ми», — подчеркнул Сергей Лукин.

В преддверии профессионального праздника 
в Ивановской области наградили сотрудников 
системы социальной защиты населения

Сергей Лукин: Совет Федерации обозначил 
приоритеты повышения эффективности 
муниципального управления

Областное торжествен-
ное мероприятие, по-
священное Дню соци-
ального работника, со-
стоялось 7 июня на ба-
зе дома-интерната для 
ветеранов войны и тру-
да «Лесное». В рамках 
мероприятия озвуче-
ны имена победителей 
конкурса профессио-
нального мастерства в 
сфере социального об-
служивания.

С наступающим профессио-
нальным праздником сотрудни-
ков системы поздравила началь-
ник департамента социальной за-
щиты населения Ивановской об-
ласти Татьяна Рожкова. Она от-
метила, что в отрасли работают 
люди, которые ежедневно помо-
гают тем, кто столкнулся с особы-
ми жизненными обстоятельства-
ми. «В обществе велик запрос на 
социальную справедливость, со-
страдание к чужой беде. Разви-
тие общества меняет запросы к 
социальной сфере, с учётом это-
го трансформируется и система 
социальной защиты. Всё больше 
проектов направлено на развитие 

активного долголетия, формиру-
ется национальная система дол-
говременного ухода, развивается 
комплексная реабилитация граж-
дан с инвалидностью», — расска-
зала Татьяна Рожкова.

В ходе мероприятия объявле-
ны имена победителей областно-
го конкурса профессионального 
мастерства в сфере социально-
го обслуживания. Конкурс прохо-
дил по пяти номинациям, участни-

ки представляли практики в сфе-
ре социального обслуживания.

Так, в номинации «Лучшая прак-
тика по социальной реабилитации 
и абилитации инвалидов» победи-
ла Юлия Гусева из Наволокского 
комплексного центра социального 
обслуживания населения с проек-
том организации реабилитацион-
ного пространства в форме семей-
ного клуба. Цель — оказать необ-
ходимую психологическую и соци-

альную помощь одиноким мамам, 
имеющим детей-инвалидов.

В номинации «Лучшая практи-
ка комплексной поддержки семей 
с детьми» лучшим признан про-
ект «Семейная академия» заве-
дующей отделением профилакти-
ческой работы с семьей и детьми 
Палехского комплексного центра 
социального обслуживания насе-
ления Татьяны Ушановой.

Екатерина Воробьева из Ком-
сомольского центра социально-
го обслуживания представила на 
конкурс практику внедрения си-
стемы долговременного ухода в 
отделении социального обслужи-
вания на дому и в сельской мест-
ности. Она победила в номинации 
«Лучшая практика ухода за граж-
данами пожилого возраста и ин-
валидами, в том числе детьми-ин-
валидами».

Лучшим проектом добровольче-
ской организации (волонтеров), ре-
ализованным в сфере социального 
обслуживания, стал проект Дарьи 
Давыдовой из Заволжского центра 
социального обслуживания «Мы 
— за безопасное детство». Он на-
правлен на привлечение внимания 
общественности к вопросам без-
опасности несовершеннолетних и 
создание условий безопасного от-
дыха и досуга детей, в том числе, 
в каникулярное время.

Виктория Фомина, заведующая 
реабилитационно-кризисного от-
деления «Центра на Московской», 
одержала победу в номинации 
«Лучшая практика поддержки се-
мей, воспитывающих детей с огра-
ниченными возможностями здоро-
вья и инвалидностью». Она пред-
ставила проект детской адаптивной 
лаборатории «Я и мой наставник» 
для детей с ОВЗ и их родителей.

Также в ходе мероприятия, при-
уроченного ко Дню социального 
работника, состоялось награжде-
ние сотрудников системы социаль-
ной защиты населения Почетны-
ми грамотами и Благодарностями 
губернатора Ивановской области.

Завершилось мероприятие 
концертной программой, подго-
товленной воспитанниками орга-
низаций для детей-сирот.

Отметим, система социальной 
защиты населения Ивановской об-
ласти сегодня включает в себя 70 
различных организаций — это тер-
риториальные органы социальной 
защиты и центр по обеспечению 
их деятельности, дома-интернаты, 
центры социального обслуживания, 
детские дома, дом ребенка, коррек-
ционные школы, социально-реаби-
литационные центры для несовер-
шеннолетних и центр социальной 
помощи семье и детям. В отрасли 
трудятся пять тысяч человек.
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Директор Борисоглебского 
сельскохозяйственного тех-
никума (БСХТ) Александр Му-
раев и его единомышленни-
ки организовали постоян-
но действующую линию свя-
зи между воюющими земля-
ками и тылом. Они регулярно 
доставляют в зону СВО гума-
нитарную помощь. Начиная с 
прошлой осени, состоялось 
уже 23 поездки.

На днях Мураеву было вручено Благодар-
ственное письмо, в котором глава админи-
страции Борисоглебского городского окру-
га Андрей Пищугин выразил глубокую при-
знательность коллективу БСХТ «за актив-
ную гражданскую позицию, за работу с на-
селением по оказанию гуманитарной помо-
щи военнослужащим — участникам СВО».

А началось все, по словам Александра 
Николаевича, вполне буднично. Когда осе-
нью прошлого года мобилизовали его дру-
зей, знакомых, выпускников БСХТ, то выяс-
нилось следующее: оказавшись на призыв-
ном пункте в Богучаре, большинство поня-
ло, что забыто или просто не взято из дома 
много нужных вещей. Но до дома не близко. 
Поэтому и стали мобилизованные из Бори-
соглебского городского округа, их родствен-
ники обращаться за помощью к Мураеву. 
И в первую поездку он отправился в Богу-
чар, наполнив машину собранными по до-
мам мобилизованных вещами. Потом, когда 
его земляки уже были в зоне СВО, их обще-
ние продолжилось. Он спрашивал, чем еще 
может помочь, они отвечали.

Для того чтобы удовлетворить все прось-
бы, Мураев создал в мессенджере Telegram 
группу «Za cVoих-БСК», объединившую со 
временем около 1,8 тыс. человек, среди ко-
торых — не только борисоглебцы, но и жи-
тели со всей Воронежской области, белго-
родцы, москвичи.

В чат группы выставляются поступившие 
от борисоглебцев, находящихся в зоне СВО, 
списки того, что необходимо для них при-
обрести. Что-то из этих списков участники 
группы покупают сами и привозят в пункт 
сбора, расположенный в БСХТ. Кто-то про-
сто перечисляет деньги на карту одной из 
помощниц Мураева. Информация о пере-
водах в виде банковских чеков тут же пу-
бликуется в чате. Кроме того, каждый поне-
дельник в группе проходит акция под назва-
нием «Фронтовая соточка», когда все участ-
ники «скидываются» как минимум по 100 
руб. К концу дня в чате размещается скрин-
шот страницы онлайн-банка с зафиксиро-
ванной на ней суммой собранных средств.

Среди соратников Александра Николае-
вича есть те, кто хорошо разбирается в ка-
честве определенных видов товаров и ценах 
на них, есть владельцы магазинов, которые 
готовы отдать свой товар по минимальной 
цене. Поэтому при закупках экономится бук-
вально каждый рубль средств жертвовате-
лей. На самого же Мураева возложены ор-
ганизаторская работа и поиск тех, кто от-
правится в зону СВО. Но чаще всего ездит 
туда он сам на своем микроавтобусе (мало 
кто хочет рисковать жизнью, да еще и раз-
бивать на плохих дорогах свою машину). Ве-
зет не менее 1,5 тонн гуманитарной помощи. 
Один раз, правда, вес «гуманитарки» оказал-
ся значительно больше, из-за чего пришлось 
обращаться за помощью в профсоюзную ор-
ганизацию работников акционерного обще-
ства «711 авиационный ремонтный завод» 
Борисоглебска, которая выделила КАМАЗ.

По словам Александра Николаевича, ес-
ли изначально бойцам требовались в основ-
ном продукты и средства гигиены, то сегодня 
нужны дизельные генераторы и масло для 
них, пауэрбанки (внешние аккумуляторы), 
карты памяти большой емкости, рации, зап-
части для грузовика «Урал» и многое дру-
гое. Из чисто военного оборудования осо-
бенно востребованы тепловизионные и кол-
лиматорные прицелы, маскировочные сети.

Конечно, у многих возникают вопросы, 
почему не налажено централизованное 
снабжение войск всем необходимым. Те 
же маскировочные сети разве нельзя про-
изводить машинным способом? На такие 
вопросы, Александр Николаевич отвечает 

так. Государство — это огромная махина, в 
которой есть все необходимое, но которая 
не так быстро перестраивается, как хоте-
лось бы. И масксети в государстве произ-
водятся, но определенного размера и фор-
мы, а зачастую требуются нестандартные 
варианты и определенная цветовая гамма.

Другой пример . Армия оснащена бензино-
выми генераторами — только вот с бензином 
в зоне СВО бывают перебои. Поэтому бойцы 
просят дизельные. А бывают случаи, пояснил 
Мураев, когда боец ненароком испортил вы-
данное обмундирование или потерял колли-
маторный прицел. В то же время на все су-
ществуют сроки списания. Поэтому в таких 
ситуациях, по словам Мураева, оперативно 
на выручку могут прийти только волонтеры.

Как Александру Николаевичу и его по-
мощникам удается охватить своей заботой 
всех находящихся в зоне СВО борисоглеб-
цев? Мураев ответил, что практически все 
его земляки служат на одном направле-
нии, и еще несколько человек — недалеко 
от Донецка. Для семей воинов он — един-
ственный канал связи, по которому можно 
передать именную посылку — ко дню рож-
дения, к Новому году и Рождеству, ко Дню 
защитника Отечества и Дню Победы. «Я у 
мамы бойца с утра взял то, что она собра-
ла, а в обед следующего дня или к вечеру 
— уже вручил… И ребята меня тоже ждут, 
расспрашивают, что и как дома, вся инфор-
мация для них как глоток свежего воздуха».

При этом Мураев уточнил: кроме того, 
что доставляется конкретно борисоглеб-
цам, на всех блокпостах раздаются продук-

ты, в находящийся по дороге госпиталь для 
раненых завозятся продукты, бытовая хи-
мия, средства гигиены, постельное белье, 
одежда и другое. «Особенно радуются ре-
бята домашней выпечке. Каждую поездку 
наши девушки, женщины пекут что-то для 
них. Раз одна женщина передала 370 блин-
чиков с творогом. Всю ночь готовила».

Очень востребованным оказалось и нов-
шество — сухие борщи. Их готовят при Бо-
рисоглебской и Бутурлиновской епархии: 
женщины режут, варят мясо и овощи, по-
том все высушивают. Бойцу остается за-
лить полученный концентрат кипятком, и 
через 15 минут у него в тарелке — аромат-
ное, домашнее блюдо. А по объему сухой 
борщ занимает в машине в разы меньше 
места, чем ингредиенты, необходимые для 
его приготовления.

«С епархией мы вообще очень плотно 
сотрудничаем, с их помощью много пози-
ций из необходимого воинам закрываем. 
Сейчас епархия собрала гуманитарную по-
мощь для Свято-Николаевского храма в го-
роде Стаханове Луганской Народной Ре-
спублики, через 2–3 недели туда повезу», 
— поделился Александр Николаевич. В на-
стоящее время при храме остались только 
три монахини, и им приходится очень туго…

Кстати наши волонтёры часто жалуются 
на то, что как только возникает повышенная 
потребность в чем-то для бойцов СВО, так 
моментально этот товар дорожает. Обсуди-
ли тему с Мураевым. Александр Николаевич 
подтвердил, что да, действительно, это так. 
Привел такие примеры: за полгода теплови-
зионные прицелы подорожали вдвое — с 80 
тыс. руб. до 160 тыс. руб., но даже за эту це-
ну являются дефицитом; рации Baofeng вы-
росли в цене почти в 3 раза — с 2 тыс. 300 
руб. до 6 тыс. 700 руб. Правда, от раций этой 
китайской марки не так давно было принято 
решение отказаться в пользу гораздо более 
качественного отечественно аналога «Бай-
кал», но только он и стоит 17 тыс. руб.!

У Мураева две дочери. Старшая, 16-лет-
няя Ирина, в этом учебном году ставшая 
студенткой БСХТ, помогает отцу в его бла-
городном деле. Она участвует в работе по 
приему и сортировке гуманитарной помо-
щи, поступающей в пункт сбора на базе 
техникума. Вместе с другими прихожана-
ми Знаменского кафедрального собора де-
вушка изготавливает маскировочные сети.

Сейчас Александр Николаевич с воз-
главляемым им коллективом и студента-
ми 1–2 курсов трудятся над созданием в 
техникуме музея СВО. Собран материал 
о четырех погибших выпускниках. Самый 
значительный из экспонатов — термос, на-
сквозь пробитый осколком снаряда…

Людмила ТОРЕЕВА

Как «фронтовая соточка» жителей 
Борисоглебска приближает нашу победу

стр. 1
Доктор исторических наук, про-

фессор кафедры философии Ив-
ГУ Елена Раскатова высказала 
мнение, что «каждый город дол-
жен быть услышан и понят», и его 
голос важно учитывать при вы-
боре плана развития. Для помо-
щи управленческим командам на 
местах, особенно при проведении 
исследований города, предложе-
но подключить ресурсы научного 
сообщества, в том числе, в рам-
ках научно-образовательного цен-
тра «Большая Ивановская ману-
фактура». Урбанистика малых го-
родов — одно из трех приоритет-
ных междисциплинарных направ-
лений, которые развивают в рам-
ках кампуса БИМ. Добавим, ИвГУ, 
ИВГПУ и Центр территориально-
го развития Ивановской области 
к новому учебному году откроют 
набор на две новые магистерские 
междисциплинарные программы 

«Комплексные исследования го-
родской среды» и «Системное 
проектирование городской сре-
ды», эти направления включают 
также малые города.

Сопровождать команды малых 
городов призван и созданный в 
Шуе центр по исследованию про-
блематики малых городов. Сей-
час продолжается процесс прора-
ботки конкретных мер и концепту-
альных решений, подготовка об-
разовательных программ.

По мнению доктора экономиче-
ских наук, заведующего кафедрой 
экономической теории, экономи-
ки и предпринимательства ИвГУ 
Елены Николаевой, инструмен-
тов развития действует достаточ-
но. Один из наиболее эффектив-
ных — развитие транспортной до-
ступности. «Малые города — это 
скрепы регионального простран-
ства. Чем они теснее взаимодей-
ствуют друг с другом, тем крепче, 
целостнее система и тем эффек-

тивнее она может развиваться», 
— пояснила Елена Николаева.

Эксперты отметили еще ряд 
мер, способных позитивно повли-
ять на развитие малых городов. 
Это, в частности, предложенный 
Станиславом Воскресенским пе-
ресмотр политики по налогу НДФЛ 
для некоторых профессий, позво-
ляющих человеку работать в ком-
пании из крупного города удален-
но и соответственно проживать в 
малом городе. Еще один эффек-
тивный шаг — перенос офисов 
крупных компаний в областные 
центры и малые города. Напом-
ним, в Ивановскую область при 
содействии главы региона перее-
хали структурные подразделения 
компаний «СОГАЗ» и Интер РАО.

Также, по мнению участников 
конференции перспективно госу-
дарственно-частное партнерство. 
Отдельно обратили внимание на 
развитие туризма, в частности, 
промышленного.

Празднование юбилейных дат 
малых городов также может стать 
стимулом для их развития. Так, по 
мнению Станислава Воскресенско-
го, празднование на государствен-
ном уровне 800-летия основания 
Юрьевца станет стимулом для при-
влечения дополнительных инвести-
ций в город. Но решение Президен-
та важно еще и как прецедент осо-
бого внимания к малым городам 
России в целом. Станислав Вос-
кресенский высказал мнение, что 
начиная с 2025 года, можно было 
бы ежегодно на государственном 
уровне отмечать тот или иной го-
род и тем самым привлекать к не-
му внимание всей страны. «Отме-
тим в 2025 году 800-летие Юрьев-
ца, а дальше пусть это будет какой-
то город из Сибири, Урала, чтобы 
как можно больше людей получили 
представление о масштабах нашей 
страны», — сказал губернатор.

В завершение Станислав Вос-
кресенский поблагодарил за об-

стоятельный подход к проблема-
тике и предметные предложения. 
Он отметил, что некоторые темы 
требуют более серьезной прора-
ботки и предложил провести до-
полнительные секции для деталь-
ного обсуждения конкретных на-
правлений.

«Перейти от забвения к разви-
тию малых городов важно не толь-
ко для сохранения исторического 
наследия. Малый город выраба-
тывает навыки адаптации к жиз-
ни, которые невозможно приобре-
сти в мегаполисе. Прежде всего, 
такие города значительно менее 
подвержены социальной атоми-
зации — в них граждане могут и 
умеют помогать друг другу, не до-
жидаясь помощи начальства, вы-
ступают совместно в защиту сво-
их интересов и даже образуют го-
родские общины, способные орга-
низовать свою жизнь», — отмеча-
ет Станислав Сергеевич Воскре-
сенский.

Россия начинается с глубинки
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Как остановить «конвейер, 
созидающий недовольных»?
В Воронеже прошел межвузовский круглый стол по вопросам воспитания студентов
Ещё не так давно нашу вузовскую молодёжь со-
циологи считали аполитичной. До тех пор, пока 
активность студентов стала неожиданно для всех 
выливаться в протестные акции в крупных горо-
дах страны. И хотя эта волна фактически обну-
лилась, как показывают опросы и исследования, 
активность студенчества растет. А главное, про-
блема остаётся. Не случайно, в ноябре 2019 года 
известный телеведущий «России 1» Дмитрий Ки-
селев назвал систему российского образования 
«конвейером, созидающим недовольных».

Государственники 
в меньшинстве

Когда началась специальная 
военная операция, нам откры-
лись новые удручающие факты в 
плане воспитания вузовской мо-
лодёжи. В марте многих потряс-
ла история Михаила Медина, сту-
дента Московского международ-
ного университета. Он расска-
зал, что ему угрожали распра-
вой за поддержку СВО и Донбас-
са. При этом один из преподава-
телей наказал его «тройкой», а 
другой «изо дня в день рассказы-
вал, как прекрасно на Украине, 
и какая ужасная Россия». А бук-
вально на днях Комиссия по эти-
ке Санкт-Петербургского государ-
ственного университета рекомен-
довала отчислить десять студен-
тов Института истории, которые 
оказались причастны к конфлик-

ту с уже бывшим доцентом вуза 
Михаилом Белоусовым, на чьей 
странице «ВКонтакте» были заме-
чены высказывания против СВО. 
Учащихся, в том числе уличили в 
неуместной иронии по поводу по-
гибшего в зоне спецоперации вто-
рокурсника Федора Соломонова.

Эти вопиющие факты лишь под-
чёркивают важность того меропри-
ятия, которое состоялось в конфе-
ренц-зале Воронежского государ-
ственного университета (ВГУ). Те-
ма круглого стола по духовно-нрав-
ственному воспитанию студенче-
ской молодежи была интересной 
ещё и потому, что среди админи-
страции вузов и большей части 
профессорско-преподавательско-
го состава преобладают люди ли-
берально-западнических взглядов.

Менее влиятельна группа сто-
ронников советской модели. И в 
абсолютном меньшинстве остают-

ся те, кого можно назвать, услов-
но говоря, государственниками, 
русскими патриотами. Примерно 
такое же соотношение и в студен-
ческой среде.

Заметим, что, несмотря на важ-
ность разговора, информация о 
мероприятии в СМИ исчерпыва-
ется ничего не значащими пресс-
релизами. И только на сайте Воро-
нежского обкома профсоюза учите-
лей Vobkom.ru мы нашли довольно 
подробный отчёт о круглом столе.

Воспитательная 
работа должна быть 
системной

Из него следует, что организа-
тором круглого стола выступил Со-
вет ректоров вузов Воронежской 
области. Его председатель, ректор 

ВГУ Дмитрий Ендовицкий и открыл 
мероприятие. С горечью Дмитрий 
Александрович констатировал: на-
ше общество упустило молодежь. 
«А упустили молодежь мы в пер-
вую очередь в семьях — развил да-
лее высказанную им мысль Ендо-
вицкий. — Мы не беседуем со сво-
ими детьми, внуками… Потом мы 
ругаем школу, но школа уже по-
лучила ребенка с измененной ду-
ховной ДНК. И этого ребенка уже 
очень сложно «подправить». По-
том этот ребенок приходит в уни-
верситет. И тогда государство нам 
говорит: «Вы должны все сделать 
для того, чтобы наладить воспита-
тельную работу». Но как можно из 
робота с промытыми мозгами сде-
лать человека с душой?!». «Воспи-
тательная работа должна быть си-
стемной», — таким выводом за-

вершил свой посыл ректор ВГУ.
Ректор Воронежской духовной 

семинарии, кандидат богословия, 
иерей Роман Ткачёв рассказал о 
подходах к решению проблем ду-
ховно-нравственного воспитания 
молодежи, изложенных в трудах 
митрополита Воронежского и Ли-
скинского Сергия.

Первое: целью воспитатель-
ной работы должен стать чело-
век, который является граждани-
ном, патриотом своей страны, по-
настоящему любит свою Родину. 
Второе: кардинальным образом из-
менить ситуацию в системе воспи-
тания могут вузы — при условии, 
что история Отечества и филосо-
фия будут преподаваться через 
призму христианских ценностей.

Заслуженный деятель науки 
РФ, доктор педагогических наук, 
профессор кафедры общей педа-
гогики гуманитарного факультета 
ВГПУ Евгений заявил, что толь-
ко педагогическими средствами 
такую задачу, как духовно-нрав-
ственное становление человека, 
не решить. «Нужно навести поря-
док в государстве, в городе, в ре-
гионе, в Черноземье, а потом уже 
заходить в вузовские аудитории», 
— убежден Белозерцев.

Заведующая кафедрой русской 
литературы XX и XXI веков, теории 
литературы и гуманитарных наук 
филологического факультета ВГУ, 
профессор, доктор филологиче-
ских наук Ольга Бердникова кон-
статировала возвращение обще-
ства к литературе. Огромную роль 
в этом сыграла современная право-
славная проза. Самым значитель-
ным литературным произведением 
«середины нулевых» Ольга Анато-
льевна назвала книгу архимандри-
та Тихона (Шевкунова) «Несвятые 
святые». Книга переиздается и по 
сей день, ее общий тираж превы-
шает 10 млн экземпляров. Такого 
тиража, по словам Бердниковой, не 
знает ни одна светская книга.

Колоссальный успех книги Оль-
га Анатольевна объяснила фразой 
известного русского философа, пи-
сателя и публициста Ивана Ильина 
из его статьи «Кризис безбожия»: 
«…уклад души, созданный, воспи-
танный и облагороженный христи-
анскою верою тысячелетий, живет 
и делает свое дело». Бердникова 
предложила совместно с епархией 
составить антологию современной 
русской литературы, после прочте-
ния которой у студентов «сложится 
какая-то система ценностей».

Как признаётся автор отчёта о 
круглом столе на сайте Vobkom.
ru, выступление доктора исто-
рических наук, профессора ка-
федры новейшей отечественной 
истории, историографии и доку-
ментоведения исторического фа-
культета ВГУ Аркадия Минакова 
было одним из саамы интересных 
и концептуальных . Поэтому, тези-
сы выступления Аркадия Юрьеви-
ча мы публикуем отдельно.

Аркадий Минаков: «Русские должны стать русскими, а не безликими «россиянами»
К.Д. Ушинский с горечью отмечал: «Русский 

человек всего менее знаком именно с тем, 
что всего к нему ближе: со своей родиной и 
всем, что к ней относится». «О необходимости 
сделать русские школы русскими» (1867 г.). 
И.А. Ильин: «Национальное обезличение есть 
высшая беда и опасность: человек становится 
безродным изгоем, беспочвенным и бесплод-
ным скитальцем по чужим духовным дорогам, 
обезличенным интернационалистом, а народ 
превращается в исторический песок и мусор».

Итак, выскажем свои соображения относи-
тельно преподавания предметов (преимуще-
ственно гуманитарного цикла) в русской школе.

Гуманитарные дисциплины совершенно не-
обходимы для адекватного понимания и здо-
рового развития, как отдельного человека, так 
и общества в целом. Школьная и университет-
ская история, литература, русский язык, фи-
лософия — это дисциплины, не уступающие 
по серьезности финансовому менеджменту, 
юриспруденции или медицине. Без них невоз-
можно сформировать национальную идентич-
ность, патриотическую позицию, националь-
ное самосознание. С их помощью можно соз-
давать новые государства, выигрывать вой-
ны, осуществлять или подавлять революции. 
Они могут быть «опаснее» ядерной физики.

Школьники начальных классов должны иметь 
в своем сознании яркий и красочный образ Рос-
сии, который у них должен ассоциироваться, 
прежде всего, с деятельностью выдающихся 
людей и ключевыми событиями ее прошлого. 
Должна быть исключена латентная пропаган-

да социального разделения и классовый борь-
бы, апология бунтов и революций, идеализация 
таких деятелей, как Разин, Пугачев, революци-
онных экстремистов и террористов XIX–XXвв.

Нынешняя школьная версия истории на-
зойливо внушает представление о вечно от-
сталой стране, постоянно балансирующей на 
грани распада и бунта, и которой постоянно 
необходима «догоняющая модернизация» по 
западноевропейским лекалам. Она скучна и 
непривлекательна, почти полностью депер-
сонифицирована.

Русский школьник должен знать и видеть 
свою «национальную территорию и ее при-
роду, он должен крепко продумать ее состав 
с исторической, политической и хозяйствен-
ной точки зрения. Он должен знать, как она 
слагалась в истории, какою ценою присоеди-
нялись к ней отдельные части, зачем каждая 
часть нужна России и что может означать для 
России ее утрата» (И. Ильин). Необходимо, 
чтобы ученики имели ясное представление 
об исторических союзниках и геополитиче-
ских конкурентах и открытых врагах России.

В рамках «Истории России» ввести не-
сколько тщательно продуманных и подго-
товленных мини-дисциплин (по 5–6 уроков 
каждая, больше не надо) таких как историче-
ская география и историческая демография, 
история войн и внешней политики. В войнах, 
по-преимуществу оборонительных, которых 
нельзя было избежать, от которых нельзя бы-
ло уклониться, Россия провела едва ли не 
две трети (вдумайтесь!) своего историческо-

го времени, что наложило колоссальный от-
печаток на национальный характер.

В университетские программы должна 
быть введена такая дисциплина, как история 
христианства, история христианской церкви.

По сей день в силу различных обстоя-
тельств отсутствует современная патриоти-
ческая версия русской истории и культуры, 
абсолютно лидирует либерально-западниче-
ская ее интерпретация, склонная почти пол-
ностью растворять русскую историю в запад-
ноевропейской и рассматривать ее, исходя 
из чужеродных цивилизационных критериев. 
При этом сохраняется и слегка модернизиро-
ванная марксистская версия русской истории.

Никто не отрицает необходимости получе-
ния минимума сведений по истории Западной 
Европы (как, кстати говоря, и Азии, Африки, 
Латинской Америки). Но необходимо иметь чув-
ство меры и осознавать приоритетность препо-
давания русской истории. Если уж подражать 
Америке, то следует знать, что в американской 
школе больше двух третей гуманитарного об-
разования посвящено только самой Америке.

Русская национальная школа должна явить 
собой более высокий тип школы, нежели доре-
волюционная гимназия с ее сословными пред-
рассудками, более высокий тип школы, нежели 
советская, с ее бездуховностью и националь-
ной и религиозной выхолощенностью. Зада-
ча русской школы — воспитание нового наци-
онального русского типа, волевого, граждан-
ски активного, расчетливого, осознающего, 
прежде всего интересы собственного народа.
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